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Тонкие достройки 
Число обманутых дольщиков может увеличиться на 5 тысяч

Мария Перевощикова

Р иск превратиться в долгострои име-
ют 75 жилых домов, без квартир могут 

остаться порядка 5 тыс. человек, сооб-
щил Фонд развития территорий в ответ 
на запрос президиума генсовета пар-
тии «Единая Россия». Сейчас в России 
891 долгострой, это значит, что их коли-
чество может вырасти на 8,4%. Притом 
что за последние полтора года их доля 
сократилась вдвое, сообщили «Извести-
ям» в Генпрокуратуре. Чтобы исключить 
появление новых обманутых дольщи-
ков, в стране ещё в 2019 году ввели сис-
тему эскроу-счетов. Однако проблемные 
дома возводятся без их использования — 
по разрешениям на строительство, кото-
рые девелоперы получили «про запас» 
ещё по старым правилам.

На первичном рынке России за-
фиксировано 75 потенциально про-
блемных объектов, которые нахо-
дятся в зоне высокого риска — то есть 
могут стать долгостроями. Об этом 
говорится в письме Фонда развития 
территорий (ФРТ) в адрес президиу-
ма генсовета партии «Единая Россия» 
(«Известия» ознакомились с копией 
документа). Сейчас, по данным еди-
ного реестра проблемных объектов, 
в России 891 долгострой, то есть их ко-
личество может увеличиться на 8,4%.

Квартиры в проблемных домах 
приобрели почти 5 тыс. человек, рас-
сказал «Известиям» руководитель 
рабочей группы «Единой России» 
по защите прав дольщиков, депутат 
Госдумы Александр Яку-
бовский. 
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По своим уставам
В новых регионах разрешат голосовать с украинскими документами

Алёна Нефёдова

Ж ители ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областей смогут проголо-

совать 10 сентября по украинским доку-
ментам, включая паспорта и ID-карты. Для 
избирателей в республиках также разре-
шено прийти на участки с паспортами сво-
их регионов, сообщили «Известиям» в ЦИК 
России. Сделать выбор избиратели могут 
с любым удостоверяющим личность до-
кументом — даже с водительскими права-
ми, но для этого потребуется подтвержде-
ние места регистрации, к примеру выписка 
из домовой книги. Политики подтвержда-
ют: паспорт РФ действительно отсутствует 
у части населения, но это не станет прегра-
дой для проведения голосования.

Гражданам новых территорий в еди-
ный день голосования предстоит выбрать 
первые созывы своих законодательных 
органов в составе РФ. В Донецкой и Луган-
ской народных республиках это будут на-
родные советы — наследники парламен-
тов, созданных в период независимости 
республик. В Запорожской и Херсонской 
областях заксобрания создадут фактиче-
ски с нуля, поскольку регионы присоеди-
нились к РФ без них. Избирателям в но-
вых субъектах также предстоит избрать 
депутатов местного самоуправления. Од-
нако в ЦИК РФ обратили внимание на осо-
бенности голосования там: у многих лю-
дей ещё нет российских документов.

— Мы понимаем, что не все избирате-
ли получили российские паспорта. Работа 
над этим активно идёт, но для максималь-
ного упрощения волеизъявления граждан 
и реализации их избирательного права 
уже предусмотрен целый перечень аль-
тернативных документов, по которым из-
биратели в новых регионах могут отдать 
свой голос за того или иного кандидата, — 
сказал «Известиям» замглавы 
ЦИК Николай Булаев.

Визовый допрос
РФ не исключает проблем для делегации Лаврова  
на ГА ООН

Евгения Чукалина

У Москвы пока нет оснований пола-
гать, что американские власти от-

кажутся от возможности чинить визо-
вые препятствия российской делегации 
для посещения Генеральной Ассам-
блеи ООН в сентябре. Об этом «Извес-
тиям» заявил первый зампостпреда РФ 
при всемирной организации Дмитрий 
Полянский. Как рассказал дипломат, 
в Секретариате ООН Москву неизмен-
но заверяют, что проводят работу с США 
по этому поводу, однако результаты «не-
очевидны». Общие прения на неделе вы-
сокого уровня на Генассамблее старту-
ют 19 сентября, ожидается, что глава 
российского МИДа Сергей Лавров вы-
ступит перед мировым сообществом 
23-го числа.

Одним из наиболее ожидаемых ме-
роприятий года традиционно счита-
ется высокая неделя на Генассамблее 
ООН, когда главы государств, прави-
тельств или МИДов всех стран — чле-
нов организации собираются вместе 
в штаб-квартире в Нью-Йорке. В тече-
ние последних лет от России на меро-
приятиях ООН, в том числе сентябрь-
ских, перед мировым сообществом 
выступает министр иностранных дел 
Сергей Лавров. Предварительно его 
речь запланирована на 23 сентября.

Однако на фоне стремительно 
ухудшающихся отношений Москвы 

и Вашингтона, а также ужесточения 
санкций против РФ в связи со спец-
операцией на Украине получить аме-
риканские визы российской делега-
ции становится всё труднее. Так что 
проблем с допуском на территорию 
США можно ожидать и в этот раз, под-
черкнули в постпредстве РФ.

— Никто не застрахован от новых 
визовых проблем, у нас пока нет ос-
нований полагать, что американ-
цы откажутся от того, чтобы чинить 
препятствия нашим делегатам. По-
нятно, это будет только в начале-се-
редине сентября. У нас время от вре-
мени возникают ситуации, когда визы 
не получают те, кто командируется 
на мероприятия в штаб-квартиру 
ООН, — рассказал «Известиям» пер-
вый зампостпреда РФ при ООН Дмит-
рий Полянский.

При этом, по словам дипломата, 
в Секретариате ООН Россию тради-
ционно заверяют, что ведут по этому 
поводу работу с властями Соединён-
ных Штатов. Впрочем, результаты «не-
очевидны», констатировал он.

— Посмотрим, скажется ли это 
на том, как будут выдаваться визы де-
легации министра, включая журнали-
стов, — добавил Полянский.

Как отметил программный менед-
жер Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД) Константин 
Суховерхов, практика последних лет 
(начиная с 2014 года) показывает, что 
на те или иные мероприятия, особенно 
связанные с осенней сессией ГА в Нью-
Йорке, зачастую американ-
цы тянут с выдачей виз. 

МНЕНИЯ
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В дело технику
Льготный лизинг распространили на новые регионы

Евгений Грачев

Л ьготный лизинг распространили 
на малый бизнес в новых регионах, 

сообщили «Известиям» в Корпорации 
МСП (выступает оператором програм-
мы). Местные предприниматели полу-
чили возможность подать онлайн-за-
явку на аренду любого оборудования 
по сниженной ставке 6–8%. Этот шаг го-
ворит о том, что государство настроено 
на долгосрочное финансирование раз-
вития новых регионов, отметили в «Опо-
ре России». При этом участники рынка 

считают, что программа не окажет су-
щественного влияния на ставки по это-
му продукту по всей стране.

Программа льготного лизинга 
от Корпорации МСП стала доступ-
на для микро- и малого бизнеса ДНР, 
ЛНР, Запорожской и Херсонской облас-
тей, сообщили «Известиям» в пресс-
службе организации. Предпринима-
тели из новых российских регионов 
смогут подать онлайн-заявку на арен-
ду оборудования в личном кабинете 
платформы МСП.РФ, войти на которую 
можно с помощью аккаунта на портале 

госуслуг. Срок её рассмотрения займёт 
16–21 рабочий день, уточнили в Корпо-
рации МСП.

Программа льготного лизинга дей-
ствует по всей территории России, 
но ставка 6% (вместо рыночных 15%) 
для российской техники и 8% для ино-
странной распространяется только 
на оборудование для обрабатывающе-
го производства. При этом на новых тер-
риториях те же условия доступны также 
для аренды оборудования для туризма, 
медицины, спорта и креатив-
ных индустрий. 
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По своим уставам
A Во всех четырёх регионах 

способы голосования без 
российского паспорта схожи, одна-
ко существуют небольшие различия. 
Это следует из постановлений мест-
ных избиркомов, имеющихся в рас-
поряжении «Известий». Так, в Хер-
сонской и Запорожской областях 
избиратели смогут проголосовать 
по паспорту гражданина Украины 
с отметкой о регистрации на терри-
тории области не позднее 30 сентя-
бря 2022 года — официальной даты 
вхождения новых регионов в состав 
РФ. Также допускается голосование 
по ID-картам — то есть паспорту граж-
данина Украины нового образца, при-
чём как с приложением о регистра-
ции, так и без. При этом допускается 
и любой другой документ, удостове-
ряющий личность, выданный как ор-
ганами российской публичной вла-
сти, так и властями Украины. Однако 
если избиратель намерен голосовать 
с любым документом, который не от-
ражает факта регистрации, ему всё 
же придётся предоставить соответ-
ствующее подтверждение — адрес-
ную справку или выписку из домо-
вой книги.

Аналогичная ситуация и с изби-
рателями в республиках. Они смогут 
проголосовать по паспорту гражда-
нина ЛНР или ДНР наряду с украин-
ским документом, удостоверяющим 
личность. Также можно сделать свой 
выбор по военному билету солдата, 
сержанта, прапорщика, офицера за-
паса ЛНР и ДНР, удостоверению лич-
ности офицера республики, а также 
«иному документу, выданному упол-
номоченным органом», но в этом слу-
чае им также потребуется выписка 
из домовой книги. Отдельно жители 
ДНР смогут проголосовать на осно-
ве адресной справки от подразделе-
ния миграционной службы МВД ДНР.

— Процесс паспортизации наших 
граждан идёт стремительно, но есть 
определённые проблемы с получе-
нием документа. Некоторые граж-
дане либо потеряли их во время эва-
куации, либо они были уничтожены 
во время артиллерийских обстре-
лов. Наряду с названными докумен-

тами подтвердить личность можно 
даже водительским удостоверени-
ем, но должен быть ещё документ, ко-
торый удостоверит факт регистра-
ции. Например, домовая книга, где 
прописан конкретный человек, что 
он зарегистрирован на территории 
области, — пояснила «Известиям» гла-
ва ЦИК Херсонской области Марина 
Захарова.

Местные избиркомы обращают 
внимание на вопросы безопасно-
сти граждан во время голосования. 
Для этого новые регионы решили 
провести выборы в несколько дней: 
8–9 сентября избиратели смогут изъ-
явить свою волю на выездном голо-
совании, 10 сентября — на стацио-
нарных участках. Власти субъектов 
рассказали «Известиям», что прак-
тически ежедневно ведут консульта-
ции с Росгвардией и другими силовы-
ми структурами по обеспечению мер 
безопасности на участках.

— Мы понимаем, что украинские 
нацисты будут пытаться любыми 
способами устроить провокации 
и дискредитировать, сорвать выбо-
ры на нашей территории. Мы долж-
ны предусмотреть абсолютно все 
моменты. Частично в обеспечении 
безопасности поможет проведение 
таких форм голосования, как много-
дневное и голосование на придомо-
вых территориях. Конечно, готовятся 
к работе в усиленном режиме и си-
ловые ведомства, будут приняты все 
меры для предотвращения любых по-
пыток диверсий со стороны нацио-
налистов, — сказал «Известиям» гла-
ва ЛНР Леонид Пасечник.

В Херсонской области, к примеру, 
будет работать свыше 230 избира-
тельных участков, всего же в регионе 
насчитывается около 600 тыс. изби-
рателей. По оценкам главы местной 
комиссии, избирательная система об-
ласти готова к проведению выборов 
по всем 14 муниципалитетам. «Даже 
в районах 15–30-километровой зоны, 
которая ранее подвергалась эвакуа-
ции. Также в зонах, где сейчас объ-
явлен режим ЧС вследствие теракта 
на Каховской ГЭС», — уточнила Ма-
рина Захарова.

По её словам, большое количе-
ство населённых пунктов находится 
в труднодоступных местах или рядом 
с линией соприкосновения, там хер-
сонцы смогут проголосовать досроч-
но. Аналогичная ситуация и в ДНР: 
проживающие на территориях, близ-
ких к боевым действиям, с 31 августа 
по 7 сентября смогут проголосовать 
до официального начала выборов, со-
общила «Известиям» сенатор от рес-
публики Наталья Никонорова. Члены 
избирательных комиссий с перенос-
ными ящиками также проведут голо-
сование на придомовых территориях, 
пояснила она.

— В тесной связке с правоохрани-
тельными органами проведена се-
рьёзная работа по обеспечению без-
опасности во время выборов. Учтены 
все возможные риски. В этом нам по-
мог и накопленный печальный опыт 
взаимодействия с киевским режи-
мом. Сейчас могу заверить, что сде-
лано всё возможное для обеспечения 
максимального уровня безопасности 
наших граждан, — отметила парла-
ментарий.

Бойцам СВО также будет предо-
ставлена возможность проголосо-
вать, и в избирательной комиссии 
Донецкой народной республики уже 
обсуждаются оптимальные модели 
для проведения процедуры, подчер-
кнула сенатор. Глава ЦИК Херсон-
ской области добавила, что в их ре-
гионе военнослужащие СВО смогут 
проголосовать при наличии посто-
янной или временной регистрации, 
полученной за три месяца до дня го-
лосования — 8 июня.

Впрочем, в этом году также прой-
дут выборы и глав новых регионов. 
Их определят местные парламен-
ты. Порядок назначения кандидатур 
следующий: партии выдвигают сво-
их претендентов и вносят их в дан-
ном случае временно исполняющи-
ми обязанности глав регионов, а они 
формируют списки из пяти канди-
датур и направляют их президенту. 
Глава государства предлагает регио-
нальным парламентам три фамилии, 
а местные депутаты выбирают одно-
го из них.

Подвиг «Алёши»
Награждён экипаж танка, остановивший бронегруппу ВФУ

Новости  

Визовый допрос
A Однако, даже если в ито-

ге не всем их оформляют, 
ключевые участники делегаций РФ 
получают необходимое разрешение.

— Таким образом они, во-первых, 
держат в напряжении РФ, во-вторых, 
вставляют палки в колёса эффектив-
ности работы делегации. Но в то же 
время делегации всё-таки допускают-
ся и способны доносить позицию Мо-
сквы, — пояснил эксперт «Известиям».

К слову, в последний раз делегация, 
возглавляемая Сергеем Лавровым, 
отправлялась в штаб-квартиру ООН 
в Нью-Йорке в апреле, когда статус 
председателя Совета Безопасности 
на месяц перешёл к РФ. Глава россий-
ского внешнеполитического ведом-
ства должен был принять участие 
в заседаниях СБ ООН 24 и 25 апреля, 
однако вплоть до 17-го числа было не-
известно, получил ли министр визу. 
В итоге разрешение на въезд в Сое-
динённые Штаты выдали всей деле-
гации, за исключением прессы. Жур-
налисты ждали свои паспорта вплоть 
до вылета, однако получили их пост-
фактум.

Американский посол в Москве 
Линн Трейси заявила: пул Лавро-
ва мог отправиться вслед за мини-
стром своим ходом, после того как 
США одобрили выдачу виз. Офици-
альный представитель МИДа Ма-
рия Захарова раскритиковала пред-
ставителя США, напомнив при этом, 
что прямых рейсов между Москвой 
и Нью-Йорком нет.

Штаб-квартира ООН де-юре меж-
дународная территория, куда могут 
попасть представители различных го-
сударств, но, чтобы до неё добрать-
ся, необходимо воспользоваться 
территорией Штатов. На этом этапе 
и возникают проблемы, в частности 
у российских делегатов, отметил Кон-
стантин Суховерхов.

— Если мы посмотрим на практи-
ку, то, несмотря на действия амери-
канской стороны по невыдаче виз, 
задержке выдачи, работа делегаций 
всё-таки обеспечивается. Хотя США 
и пользуются своими полномочия-
ми как рычагом давления в опреде-
лённой степени, это международная 

территория, так что у американцев 
в этом плане есть ограничения, — рас-
сказал он.

Так что, несмотря на периодиче-
ски возникающие проблемы, Штаты 
в целом справляются со своими обя-
зательствами страны пребывания 
центральных учреждений ООН, счи-
тает программный менеджер РСМД. 
Если бы Вашингтон позволял себе 
слишком многое, международное 
сообщество вполне могло бы серьёз-
но поднять вопрос о переносе штаб-
квартиры из США.

В настоящее время помимо Нью-
Йорка в мире есть ещё три официаль-
ных офиса ООН — в Женеве (Швей-
цария), Вене (Австрия) и Найроби 
(Кения). Теоретически в современных 
реалиях перенести штаб-квартиру 
легче, так как информация хранит-
ся в электронном виде, однако проце-
дура также предусматривает переезд 
сотрудников и обеспечение всей не-
обходимой инфраструктуры. Но всё 
же не каждый офис ООН способен 
вместить весь секретариат, который 
насчитывает несколько десятков ты-
сяч работников.

Если рассматривать каждый из ва-
риантов, то венская штаб-квартира — 
это узкопрофилированная зона, где 
расположены спецучреждения ООН 
и другие международные организа-
ции, входящие в её систему, к при-
меру МАГАТЭ. Офис в Найроби нахо-

дится в Кении, и вряд ли африканская 
страна даже чисто логистически спо-
собна принять весь Секретариат ООН 
и приезжающие на мероприятия вы-
сокие делегации, предположил экс-
перт. Даже Нью-Йорк испытывает 
трудности, когда на высокую неде-
лю прилетает огромное число высо-
копоставленных лиц, отметил Сухо-
верхов.

Что касается отделения ООН в Же-
неве, то оно располагается внутри 
комплекса Дворца Наций, который 
первоначально был построен для 
Лиги Наций. По мнению программ-
ного менеджера РСМД, это (помимо 
Нью-Йорка) наиболее подходящий 
для каких-либо взаимодействий офис, 
но также не самый большой.

Несмотря на заявления, появля-
ющиеся в том числе от российских 
официальных лиц, серьёзных пред-
посылок для переноса штаб-квартиры 
нет, уверен эксперт, поскольку подоб-
ный шаг «может создать ещё больше 
проблем».

Кроме того, как ранее рассказа-
ли «Известиям» в постпредстве Рос-
сии при ООН, для того чтобы «съе-
хать» из Нью-Йорка, необходимо 
принять резолюцию в Генассамблее, 
причём за должно выступить две 
трети государств ООН. Однако уго-
ворить прежде всего малые и разви-
вающиеся страны, которых в орга-
низации большинство, достаточно 
сложно, ведь в Нью-Йорке работа-
ют их «постпредства, вложены опре-
делённые деньги, а у дипломатов 
есть социальные завязки и налажена 
жизнь». Впрочем, в РФ не исключили, 
что на каком-то этапе накопившаяся 
масса нерешённых вопросов подтол-
кнёт большинство стран ООН сделать 
выбор в пользу другой точки.

К слову, от действий США страдает 
не только Россия, но и другие страны. 
В своё время с невыдачей виз сталки-
вались, к примеру, Венесуэла, Эква-
дор и Иран. В 2020 году американские 
власти не стали выдавать разрешение 
на въезд на тот момент главе МИДа 
исламской республики Мохаммаду 
Джаваду Зарифу, который должен был 
приехать на заседание Совбеза ООН.

  

Матвиенко рассказала Путину об итогах 
работы Совфеда

С оциальные гарантии выполняются в полном объёме, несмотря на очень 
непростые условия, заявила председатель Совфеда Валентина Матвиен-

ко на встрече с Владимиром Путиным 1 августа. В частности, она уточнила, 
что так называемый детский бюджет составил около 2,5 трлн рублей. Так-
же во время беседы обсуждались вопросы, связанные с поддержкой участ-
ников СВО и интеграцией новых регионов.

  Спикер СФ рассказала об основных итогах парламентской сессии. В част-
ности, за этот период было принято около 500 законов. В приоритете были 
вопросы поддержки экономики и бизнеса в условиях санкций, отметила Ва-
лентина Матвиенко.

  Кроме того, сенаторы активно занимались соцподдержкой населения. 
«В целом я хочу сказать, что, несмотря на очень непростые условия, социаль-
ные гарантии перед гражданами выполняются в полном объёме, не оста-
новлен ни один национальный проект... Детский бюджет — почти 2,5 трлн 
рублей. Такого на самом деле никогда не было, и люди, конечно, это чувству-
ют», — сказала спикер СФ.

  Владимир Путин поблагодарил членов Совфеда за то, что они уделили мно-
го внимания соцвопросам. По его словам, «поддержка семьи, детства, мате-
ринства — это чрезвычайно важные, капитальные вещи». В целом работа «была 
достаточно напряжённой, эффективной, решения принимались своевремен-
но», оценил деятельность верхней палаты парламента российский лидер.

  На повестке СФ также были вопросы, связанные с поддержкой участни-
ков СВО и их семей. Совфед принял около 60 законов, действующих в этом 
направлении. «Причём работали очень оперативно, быстро откликались», — 
рассказала Матвиенко. К примеру, очень своевременным и правильным 
решением оказалась инициатива по созданию Общероссийского фонда 
поддержки участников СВО и их семей и филиалов фонда в субъектах РФ. 
«Я посещала эти центры: это такой универсальный институт одного окна, 
куда любой участник СВО, любой член семьи может обратиться и без бюро-
кратии, в одном месте получить любую консультацию, любую помощь, под-
держку», — уточнила она.

  Вместе с тем на встрече обсуждалось и изменение состава верхней пала-
ты. «В сентябре будет проходить единый день голосования: будут избирать-
ся 20 губернаторов, 26 законодательных собраний. Состав сенаторов обно-
вится примерно на 40% из состава сенаторов из этих регионов», — сообщила 
Матвиенко. Единый день голосования пройдёт 10 сентября. Запланировано 
свыше 4 тыс. избирательных кампаний в 85 субъектах.

  В сентябре будут избраны парламенты в регионах, которые в прошлом 
году вошли в состав РФ, напомнила спикер Совфеда. Важно, чтобы зако-
ны, которые они будут принимать, соответствовали российскому законо-
дательству. «На самом деле там надо начинать всё с чистого листа с точки 
зрения законодательства, нормативных актов: опыта у них, конечно, не хва-
тает», — сказала Валентина Матвиенко. Для помощи ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областям она предложила создать при верхней палате совет 
по интеграции новых регионов.

Андрей Фёдоров, Роман Крецул, 
Юлия Леонова

Экипаж российского танка «Алёша», 
остановивший бронегруппу про-

тивника из двух танков и семи бро-
немашин, представлен к наградам 
«за проявленное мужество и героизм», 
сообщили 1 августа в Минобороны 
России. Ранее в интернете разошлось 
видео, в котором экипаж принимает 
бой с превосходящими силами про-
тивника и выходит из него победите-
лем. Имя «Алёша» боевая машина по-
лучила со слов оператора российского 
дрона, который снимал бой. Эксперты 
отмечают: танкисты профессиональ-
но выполнили боевую задачу, не допу-
стив прорыва обороны.

�� ДЕВЯТЬ НА ОДНОГО

— Страх, не страх... паника. Не до это-
го. Работали по команде командира. 
Он наводил. Я стрелял, — рассказыва-
ет наводчик-оператор танка с позыв-
ным Лёня корреспонденту «Известий» 
Кириллу Олькову.

Лёня — один из членов экипажа 
российского танка, подвиг которого 
на днях оценил и весь российский ин-
тернет, и высшее руководство стра-
ны. Глава Минобороны Сергей Шойгу 
представил военнослужащих к госу-
дарственным наградам «за проявлен-
ное мужество и героизм в ходе отраже-
ния в июне 2023 года атаки украинской 
бронегруппы на запорожском направ-
лении», сообщили в военном ведом-
стве 1 августа.

Ранее в соцсетях были опублико-
ваны видеокадры, снятые с беспи-
лотника. На них видно, как на рос-
сийские позиции двинулась группа 
из двух украинских танков и семи бо-
евых бронированных машин. Им на-
встречу идёт один российский танк. 
В интернете его уже успели ласково 
прозвать «Алёшей» — вслед за опе-
ратором дрона, который снимал ви-
део боя.

— Идёт восемь единиц техники, 
а у нас там один «Алёша», — комменти-
рует видео голос за кадром.

«Известия» пересчитали бронетех-
нику врага и поняли, что наши бой-
цы в пылу боя даже занизили цифру — 
танкистам противостояло два танка 
и семь бронемашин.

По украинской колонне открыва-
ют огонь российские противотанко-
вые средства, они поражают одну ма-
шину за другой. Несколько броневиков 
пытаются обойти сгоревшую технику 
и подрываются на минах.

Тем временем российский танк вы-
ходит в лоб вражеской бронегруппе и, 
укрываясь за лесопосадкой, расстре-
ливает украинские машины. Несколь-
ко минут — и на поле боя остаётся лишь 
горящая украинская техника.

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков 1 августа сооб-

щил, что в Кремле видели кадры боя 
«и остались в восхищении от героиз-
ма экипажа».

— Конечно, такой героизм, професси-
онализм вызывают восхищение и чув-
ство гордости за наших военных. Это 
действительно так. Это уникальные 
кадры и уникальная ситуация, которую, 
конечно, можно почти в учебниках раз-
бирать, — сказал Дмитрий Песков.

Героический экипаж служит в тан-
ковой роте 127-й мотострелковой ди-
визии. Бой, кадры которого облетели 
интернет, случился на Времевском вы-
ступе, когда украинские формирова-
ния пытались занять ключевую лесо-
полосу под Новодаровкой.

Танкисты не предполагали, что при-
дётся схлестнуться с бронегруппой, 
в которую входила иностранная бро-

нетехника, рассказали они корреспон-
денту «Известий».

— Я заметил один танк, — вспоминает 
командир танкового взвода с позывным 
Ласка. — Сразу наводчику: «Приготовь-
ся!» Механику дал на разворот, с перво-
го выстрела уничтожили танк. Решения 
в бою моментальные. Бой скоротечный.

По словам танкистов, в том бое-
столкновении им очень помогла ар-
тиллерия. А противник загнал сам себя 
в смертельную ловушку.

— Противник допустил ошибку. 
Они сгруппировались, спешились — 
и в этот момент сработала артиллерия. 
И мы добавили, — рассказал командир 
танковой роты с позывным Монолит.

В итоге всю украинскую бронегруп-
пу уничтожили буквально за несколь-
ко минут.

Российские танкисты проявили на-
стоящий профессионализм, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Виктор 
Мураховский.

— Экипаж получил задачу выдви-
нуться в лесополосу. Он выдвинул-
ся, обнаружил противника, поразил 
его. Попутно вёл стрельбу по бро-
шенной технике, — пояснил эксперт. — 
Он рискнул выехать навстречу броне-
группе и вступил в бой. И находился 
под риском прямого попадания или 
беспилотника, или FPV-дрона. Сле-
дует отметить высокий профессио-
нализм экипажа. Потому что подбить 
даже один танк — это очень дорого-
го стоит. Это хорошая боевая работа. 
Экипаж свою задачу решил полно-
стью — танк уничтожил, не допустил 
прорыва обороны — вкупе с инженер-
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«Противник локализуется 
и уничтожается»
На севере Артёмовска украинские войска пытаются 
любой ценой окружить город, но их атаки 
останавливают российские бойцы-добровольцы

Дмитрий Астрахань, Алексей Рамм

Под Артёмовском — в районе Кле-
щеевки и Берховки — идут тяжё-

лые бои. ВФУ с севера и юга пытают-
ся обойти город и взять его в клещи. 
Но украинские штурмы не увенчались 
успехом — все атаки были отбиты, враг 
понёс серьёзные потери. «Известия» по-
бывали на северном фланге Артёмов-
ска — в районе Соледара — и увидели, 
как российская добровольческая бри-
гада «Невский» отбивала очередной на-
кат противника.

В Соледар мы выезжаем ещё ночью. 
Главное — попасть в город до рассвета. 
На этом направлении украинские бо-
евики активно применяют дроны-ка-
микадзе. Плохая погода и низкая осве-
щённость серьёзно снижают их боевые 
возможности.

Российские войска успешно унич-
тожают украинские беспилотни-
ки. В районе Соледара даже развёр-
нута полноценная противодроновая 
защита. Но и враг не стоит на ме-
сте — применяет новые приёмы и со-
вершенствует свою технику. Не от-
стают от своих беспилотных «коллег» 
и обычные украинские артиллеристы. 
Бывают дни, когда по городу приле-
тают сотни снарядов. Поэтому луч-
ше не рисковать.

Такую активность ВФУ развива-
ют неспроста. Украинские боевики 
пытаются прорвать российские по-
зиции и взять Артёмовск в клещи. 
Для этого им нужно завладеть дву-
мя важнейшими населёнными пун-
ктами: на юге — Клещеевкой, а на се-
вере — Берховкой.

Мы приезжаем в штаб доброволь-
ческой разведывательно-штурмовой 
бригады «Невский». Её бойцы вместе 
с военнослужащими других полков 
и бригад прикрывают направление 
на Берховку. Добровольцы ежеднев-
но ведут тяжёлые бои с украинскими 
боевиками, и врага на своём направле-
нии они не пропустили.

С украинской стороны наступле-
нием на Артёмовск командует гене-
рал-полковник Александр Сырский. 
По словам офицеров штаба бригады 
«Невский», Сырский прикладывает все 
усилия, чтобы любой ценой взять го-
род. При этом с потерями ВФУ на этом 
направлении не считаются. В бой по-
стоянно бросаются новые части. Ра-
ботает артиллерия врага, запускают-
ся дроны-камикадзе.

Сейчас на позиции «Невского» на-
ступает 30-я мотопехотная бригада. 
Это кадровая воинская часть с бога-
тым боевым прошлым. Бригада уча-
ствовала в сражениях в Донбассе ещё 
в 2014 году. И до начала СВО 30-я МПБР 
считалась одной из лучших в укра-
инских сухопутных войсках. Сейчас 
в составе бригады — кадровые бата-
льоны на бронетехнике и несколько 
батальонов территориальной обо-
роны.

На нескольких экранах в штабе рос-
сийской добровольческой бригады 
в режиме реального времени транс-
лируется информация с линии боево-
го соприкосновения. В небе находится 
квадрокоптер «Невского». Его расчёт 
ведёт разведку украинских позиций. 
Не так давно на одном из участков 

была замечена подозрительная актив-
ность. Картинка с камеры «квадрика» 
непрерывно передаётся на мониторы 
в штабе бригады.

— Есть цель. Похоже, замаскиро-
ванный автомобиль, — говорит офи-
цер-артиллерист с позывным Пепел. 
На мониторе хорошо виден спрятан-
ный в лесочке квадратный объект, при-
крытый маскировочной сетью.

После короткого обсуждения при-
нято решение поразить цель. За счита-
ные минуты проводятся необходимые 
расчёты. И команда уходит расчёту 
одной из гаубиц. С короткой паузой — 
на корректировку — по автомобилю 
противника выпущено пять снарядов. 
В результате близких попаданий цель 
поражена и вспыхивает ярким пламе-
нем.

— Обстановка достаточно тяжёлая, 
в последнее время враг активизиро-
вал дроны-камикадзе. Также работает 
его ствольная артиллерия. В целом ста-
бильно на нашем направлении, — рас-
сказывает командир гаубицы Д-30 с по-
зывным Грэй.

Мы находимся на одной из артил-
лерийских позиций бригады «Не-
вский». Здесь развёрнута 122-мм га-
убица Д-30.

— Враг концентрирует свои ресурсы 
в определённой точке и периодически 
пытается пробиться. Противник лока-
лизуется и уничтожается, пока ни од-
ного прорыва на нашем направлении 
не было осуществлено, — продолжа-
ет Грэй.

Сегодня, как ни удивительно, на по-
зициях затишье. Украинские боеви-
ки практически прекратили обстрелы. 
В небе нет дронов-камикадзе. За вре-
мя нашего разговора с добровольца-
ми бригады «Невский» было всего не-
сколько прилётов. Хотя, по словам 
наших собеседников, последние не-
дели работать приходилось на преде-
ле возможностей — днём и ночью под 
непрерывными украинскими обстре-
лами.

 Новости

Нет «Укропольше»

Кирилл Аверьянов

Политолог

Н а протяжении веков польская элита 
пыталась ассимилировать предков 

сегодняшних украинцев, которых в Вар-
шаве называли русинами. Ещё нацио-
нальный герой страны Тадеуш Костюш-
ко писал: «Приучать их [русинов] надо 
к польскому языку, пусть по-польски 
все их службы будут. Со временем дух 
польский в них войдёт». То, что запове-
довал Костюшко, власти попытались 
реализовать во второй Речи Посполи-
той (1918–1939), однако масштабные ас-
симиляторские практики в отношении 
украинцев и белорусов не дали тогда 
ожидаемого результата.

Сегодняшнее руководство Поль-
ши также видит в украинцах потен-
циальных поляков. Украина рас-
сматривается Варшавой в качестве 
источника пополнения нации, пере-
живающей нелучшие демографиче-
ские времена. В 2015 году по первому 
каналу польского телевидения пока-
зали комедийный сериал «Девушки 
из Львова» о перипетиях интеграции 
молодых украинок в здешнее обще-
ство. Этот проект был призван спо-
собствовать формированию толе-
рантного отношения к иммигрантам 
с Украины.

Поток беженцев из этой стра-
ны, хлынувший в Польшу в прош-
лом году, не стал плохой новостью 
для её руководства. Напротив, пра-
вящая партия «Право и справедли-
вость» восприняла существенное 
увеличение украинской диаспоры 
как способ решения демографиче-

ских проблем, а также как аргумент 
для Евросоюза против приёма Поль-
шей иммигрантов из Азии и Афри-
ки, к которым находящиеся у власти 
правые политики относятся нега-
тивно.

Польское правительство распро-
странило на украинцев, приехав-
ших после 24 февраля 2022-го, мно-
гие социальные гарантии, которыми 
пользуются местные. Так, гражда-
не Украины могут получать выплаты 
по программе «Семья 500+» на каж-
дого ребёнка в возрасте до 18 лет. По-
собие в размере 500 злотых ($125) 
ежемесячно перечисляется в тече-
ние пребывания ребёнка на терри-
тории Польши. Кроме того, родители 
школьников с Украины могут претен-
довать на ежегодную выплату в раз-
мере 300 злотых ($75).

Весной этого года большой ре-
зонанс вызвало видео, записанное 
украинкой, которая представилась 
«экспертом по образованию и легали-
зации в Польше». В нём женщина рас-
сказывает, как украинцам получить 
минимальную пенсию в этой стра-
не, которая в несколько раз больше, 
чем на Украине. Для этого достаточ-
но того, чтобы украинский гражда-
нин работал в Польше хотя бы один 
день. Такие возможности предостав-
ляет специальный закон о помощи 
Украине.

Польскому обществу оказалась 
не по душе такая щедрость собствен-
ного правительства в отношении 
иностранных граждан. В июне изда-
ние Rzeczpospolita сообщило со ссыл-
кой на исследование социологов: 
доля граждан республики, которые 
поддерживают оказание помощи бе-
женцам с Украины, за пять месяцев 
упала с 62 до 42%. Другое социологи-
ческое исследование, опубликован-
ное в СМИ в начале июля, показало: 
50% респондентов считают, что пра-
вительство сегодня больше заботит-
ся об украинцах, нежели о поляках. 
«Совершенно уверен» в этом каждый 
четвёртый опрошенный (27%). Поля-
ков беспокоит, что украинцы занима-
ют их рабочие места, а также места 
в детских садах, школах, универси-

тетах; отмечается, что из-за бежен-
цев возросла нагрузка на систему 
здравоохранения.

При этом единственная крупная 
партия, которая учитывает рост ан-
тиукраинских настроений в Польше 
и успешно играет на них, — это «Кон-
федерация». Один из её лозунгов — 
«Остановим украинизацию Польши!». 
Именно с этим связано увеличение 
электорального рейтинга «Конфеде-
рации» в последнее время. Если в на-
чале года за партию готовы были 
проголосовать порядка 6% поляков, 
то сейчас уже около 15%.

Один из лидеров «Конфедерации» 
Гжегож Браун в июне прошлого года 
принял участие в варшавском марше 
против помощи украинским бежен-
цам и поддержки Киева с лозунгами 
«Здесь Польша, а не Украина!» и «Нет 
Укропольше!» (имеется в виду гипо-
тетическая уния между Варшавой 
и Киевом). На мероприятии было за-
читано заявление о том, что спецопе-
рация на Украине началась из-за опа-
сений России по поводу расширения 
НАТО и принятия Украиной законов, 
дискриминирующих русское мень-
шинство.

Помимо социально-экономиче-
ских аспектов массовой иммиграции 
украинцев «Конфедерацию» беспо-
коит то, что приезжающие демон-
стрируют неуважительное отноше-
ние к польским канонам истории. 
В ноябре прошлого года Гжегож Бра-
ун внёс в сейм законопроект, кото-
рый обязывает проживающих на тер-
ритории Польши украинцев осудить 
Украинскую повстанческую армию 
и Организацию украинских национа-
листов (ОУН–УПА, запрещена в РФ). 
Согласно положениям законопроек-
та, украинцы должны подтвердить, 
что им известно о преступлениях, 
совершённых УПА против поляков 
в годы Второй мировой войны, и осу-
дить террористическую деятель-
ность ОУН в Польше.

Члены «Конфедерации» убежде-
ны, что интересам их страны угрожа-
ет Украина, а потому они готовы ви-
деть в РФ естественного союзника. 
«Конфедерат» Януш Корвин-Микке 

высказался на этот счёт следующим 
образом: «Даже если бы в России 
было ужасно и там царил канниба-
лизм, я был бы за хорошие отноше-
ния с Россией, потому что боюсь ра-
стущей мощи Украины и хочу иметь 
союзника за её спиной».

Осенью в Польше должны состо-
яться парламентские выборы. Жур-
налисты предрекают в новом со-
ставе сейма коалицию нынешней 
правящей партии «Право и справед-
ливость» с «Конфедерацией». Сами 
«конфедераты» пока открещивают-
ся от объединения с какими-либо по-
литическими тяжеловесами. Однако 
нельзя исключать, что после выборов 
их точка зрения поменяется и партия 
с последовательной антиукраинской 
позицией войдёт в новое польское 
правительство.

Так или иначе, увеличение веса 
«Конфедерации», несомненно, ока-
жет серьёзное влияние на польскую 
политику в отношении Украины. Се-
годняшний рейтинг «Конфедерации» 
более чем в два раза превосходит 
её результат на предыдущих парла-
ментских выборах в 2019 году — тог-
да она получила 6,8% голосов. Уви-
дев на примере «конфедератов», что 
на антиукраинской риторике можно 
набрать много политических очков, 
другие польские партии вынужде-
ны будут двигаться в этом же направ-
лении.

Первой ласточкой грядуще-
го охлаждения отношений между 
польской правящей элитой и руко-
водством Украины стал недавний ди-
пломатический скандал, связанный 
с высказыванием начальника управ-
ления международной политики кан-
целярии президента Польши Марчи-
на Пшидача. 

Чиновник справедливо отметил, 
что Киев получил огромную под-
держку от Варшавы, в связи с чем 
Украине стоило бы начать ценить 
ту роль, которую польское руковод-
ство сыграло для неё за последнее 
время. После этого польский посол 
был вызван в МИД Украины, а укра-
инский — в польское внешнеполити-
ческое ведомство. 

МНЕНИЕ

ными средствами и работой артил-
лерии.

�� ПРОДВИЖЕНИЕ 
ПОД КУЗЕМОВКОЙ

На купянском направлении штурмо-
вые отряды Западной группировки 
российских войск вели наступатель-
ные действия в районе села Куземов-
ка в ЛНР и заняли более выгодные по-
зиции, сообщили в Минобороны РФ 
1 августа.

Ударами штурмовой авиации и ар-
тиллерии нанесено поражение ско-
плениям живой силы и техники про-
тивника в районах Новомлынска, 
Тимковки, Кисловки, Котляровки, 
Берестового в Харьковской области 
и Новоселовского в ЛНР.

Кроме того, в лесном массиве 
лес Попов Сватовского района ЛНР 
успешно отражены две атаки под-
разделений 25-й воздушно-десант-
ной бригады ВФУ.

Потери противника  — свыше 
100 боевиков и шесть единиц техники.

ВФУ в течение суток продолжа-
ли безуспешно атаковать на донец-
ком, южно-донецком, запорожском, 

купянском и краснолиманском на-
правлениях.

В частности, на донецком направ-
лении войска Южной группировки 
войск успешно отразили восемь атак 
противника в районах Белогоровки, 
Берестового, Северного, Марьинки 
и Зайцево в ДНР.

На южно-донецком и запорожском 
направлениях подразделения группи-
ровки войск «Восток» успешно отраз-
или две атаки противника в районах 
Старомайорского в ДНР и Яблонево-
го в Запорожской области.

На краснолиманском направле-
нии подразделениями группировки 
войск «Центр» отбито три атаки про-
тивника в районах населённых пунк-
тов Райгородка, Невское и Червоная 
Диброва в ЛНР.

Противник за сутки на этих на-
правлениях потерял более 635 во-
еннослужащих и 45  единиц тех-
ники, включая три танка, 12 БМП, 
в том числе одну Bradley производ-
ства США, шесть САУ Krab польского 
производства, а также пять орудий 
полевой артиллерии, в том числе 
одну артсистему M777 производ-
ства США.

�� НА ПЕРЕДОВОЙ

Начальник Генерального штаба Воо-
ружённых сил РФ генерал армии Ва-
лерий Герасимов проверил передо-
вой пункт управления группировки 
войск на запорожском направлении, 
сообщили в Минобороны РФ.

Он заслушал доклад командую-
щего группировкой генерал-пол-
ковника Александра Романчука 
по текущей обстановке, характеру 
действий противника и выполнении 
российскими войсками боевых за-
дач на ореховском тактическом на-
правлении.

Валерий Герасимов обратил вни-
мание на необходимость своевре-
менно выявлять противника, нано-
сить превентивные удары и вести 
контрбатарейную борьбу.

�� УНИЧТОЖЕНЫ  
КАТЕРА-КАМИКАДЗЕ

За сутки в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили не менее 
800 боевиков ВФУ и 55 единиц техни-
ки, включая танки, гаубицы, САУ и бро-
неавтомобили.

В районе населённого пункта Стец-
ковка Харьковской области поражён 
радиолокационный комплекс контрба-
тарейной борьбы «Зоопарк-3». Россий-
ские средства ПВО сбили 16 реактив-
ных снарядов системы залпового огня 
HIMARS и 21 украинский БПЛА.

Также в ночь на 1 августа вооружён-
ные формирования Украины предпри-
няли попытку террористической атаки 
беспилотниками по объектам Москвы 
и области, сообщили в Министерстве 
обороны.

Два БПЛА были уничтожены в воз-
духе средствами ПВО над территорией 
Одинцовского и Наро-Фоминского рай-
онов Московской области. Третий дрон 
подавили средства РЭБ. Потеряв управ-
ление, он упал на территории комплек-
са нежилых зданий Москва-Сити.

Также в эту ночь украинские силы 
совершили попытку атаки на рос-
сийские гражданские транспортные 
суда, следовавшие к проливу Босфор 
в юго-западной части Чёрного моря. 
Патрульные корабли «Сергей Котов» 
и «Василий Быков» вовремя заметили 
три полупогружных безэкипажных ка-
тера и уничтожили их огнём из штат-
ного оружия.
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В пригороде Иерусалима произошёл теракт

Н ападение в городе Маале-Адумим близ Иерусалима, во время которо-
го несколько человек получили ранения, власти Израиля назвали те-

рактом. Нападавшим оказался 20-летний Мохаммед Мазараа. Он прожи-
вал в близлежащем городе Аль-Азария на Западном берегу.

  В Маале-Адумим нападавший открыл стрельбу по прохожим рядом 
с торговым центром. Находившийся поблизости сотрудник пограничной 
полиции, услышав выстрелы, поспешил к месту происшествия и нейтра-
лизовал террориста.

  Первоначально сообщалось о двух пострадавших. Затем скорая под-
твердила, что ранения получили пять человек. Сейчас им оказывается 
помощь.

  «Премьер-министр и министр обороны, находящиеся на базе Цен-
трального военного округа, постоянно получают последние сводки о те-
ракте в Маале-Адумим», — сообщили в канцелярии израильского пре-
мьера.

AP

Лёня — наводчик-оператор

Монолит — командир второй 
танковой роты

Ласка — командир первого 
танкового взвода
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Уран, товарищи
Переворот в Нигере может повлиять на санкции 
ЕС против РФ

Валентин Логинов

Военный переворот в Нигере и ре-
шение властей о приостановке экс-

порта урана во Францию ставят под 
вопрос возможность Евросоюза в бли-
жайшем будущем подвергнуть санкци-
ям российский атомный сектор — одну 
из немногих отраслей, в отношении ко-
торой Брюссель ещё не ввёл ограни-
чений. Евродепутат от Франции Тьер-
ри Мариани заявил «Известиям»: если 
Брюссель не хочет совершить самоу-
бийство, то он не станет вводить такие 
рестрикции.

Ситуация в Нигере, где 26 июля во-
енные президентской гвардии отстра-
нили от власти лидера страны Моха-
меда Базума и объявили новым главой 
генерала Абдурахмана Чиани, остаёт-
ся нестабильной и порождает опреде-
лённые неудобства для европейских 
государств.

В западных СМИ действия мятеж-
ников называют нарушением мирного 
периода перехода к демократии, ко-
торый длится с 1960 года, когда Нигер 
получил независимость от Франции. 
Нигер традиционно считался партнё-
ром Запада в регионе, поэтому даже 
не вызывает удивления решение Ве-
ликобритании и Евросоюза приоста-
новить оказание помощи этой стране. 
Отдельные европейские государства 
также сообщают о временном прекра-
щении сотрудничества с Ниамеем.

При этом в Нигере заявили: Фран-
ция совместно с союзниками яко-
бы намерена начать военную интер-
венцию в африканскую республику 
с целью освободить отстранённого 
от власти президента и восстановить 
конституционный порядок. Париж 
опроверг это заявление.

При этом несколько государств 
Экономического сообщества стран 
Западной Африки (ЭКОВАС) на чрез-
вычайном саммите в Абудже (Ниге-
рия) уже заявили о готовности напра-
вить войска в Нигер. На это власти 

Буркина-Фасо и Мали, где в недав-
нем прошлом к власти также пришли 
военные, подчеркнули, что расценят 
интервенцию в Нигер как объявление 
войны и этим государствам, за чем по-
следуют выход из ЭКОВАС и принятие 
мер самообороны в поддержку воо-
ружённых сил Нигера. В защиту но-
вых властей Нигера также выступи-
ла Гвинея.

Таким образом, кризис в Нигере 
может ознаменовать собой переход 
к новому этапу региональной кон-
фронтации в Западной Африке.

Гвинея, Буркина-Фасо и Мали, как 
и Нигер, — бывшие французские ко-
лонии. Во время переворотов в этих 
странах вспыхивали антифранцуз-
ские и — шире — антизападные на-
строения. Такой же сценарий разво-
рачивается и в Нигере. В частности, 
в выходные сторонники мятежников 
провели демонстрацию перед посоль-
ством Франции в Ниамее. Они забро-
сали комплекс камнями, а по сооб-
щениям очевидцев, даже пытались 
поджечь здание дипмиссии. Некото-
рые участники акции протеста несли 
российские флаги. Демонстрантов ра-
зогнали силы безопасности.

В результате Франция начала эва-
куацию своих граждан из африкан-
ской страны. «С учётом ситуации 
в Ниамее, агрессии против наше-
го посольства позавчера и закрытия 
воздушного пространства, которое 
лишает наших сограждан возможно-
сти покинуть страну своими силами, 
Франция готовит эвакуацию своих 
граждан и граждан ЕС, которые же-
лают покинуть страну. Эта эвакуа-
ция начнётся сегодня», — заявил МИД 
Франции 1 августа. По данным ведом-
ства, в стране на данный момент нахо-
дятся 500–600 французских граждан.

Помимо проблем чисто полити-
ческого и военно-стратегического 
характера (в Нигере остаются более 
тысячи французских военнослужа-
щих, куда они были переведены после 
вывода контингента из Мали) перед 

Парижем и Евросоюзом в целом ста-
новится иная проблема — на фоне об-
щего усиления антифранцузской ри-
торики Нигер заявил о приостановке 
экспорта урана во Францию.

Нигер — седьмой по объёму про-
изводитель урана в мире. Француз-
ские СМИ приводят данные, согласно 
которым на африканскую республи-
ку приходится от 15 до 17% урана, ис-
пользуемого для производства элек-
троэнергии в Пятой республике.

При этом обозреватель The 
Washington Post Ишан Тарур пишет, что 
урановая руда из Нигера самого высо-
кого качества в Африке, а сама страна — 
один из основных экспортёров урана 
в Европу. При этом Франция — один 
из крупных покупателей ископаемого.

Во Франции влияние ограничения 
Нигером экспорта называют мини-
мальным. «Что касается урана, то его 
поставки чрезвычайно диверсифици-
рованы: на долю Нигера приходится 
всего 4% мирового производства», — за-
явили в МИДе республики.

Евродепутат от Франции Тьерри 
Мариани в разговоре с «Известиями» 
подтвердил: Франция действительно 
диверсифицировала свои источники 
поставок урана, однако это не означа-
ет, что проблемы не могут возникнуть 
в Европе в целом.

— Для Франции это не станет боль-
шой проблемой. Конечно, Нигер — тра-
диционный производитель урана для 
Парижа, но не только он — например, 
поставки ведутся из Казахстана, Ав-
стралии и других стран. Когда ситуа-
ция в Африке начала становиться всё 
более хрупкой, [европейские] прави-
тельства решили диверсифицировать 
[источники поставки сырья]. Кроме 
того, международные энергетические 
компании имеют запас урана для АЭС. 
С моей точки зрения, это проблема 
не столько для Франции, сколько для 
других стран, поскольку уран — доста-
точно чувствительный товар, — отме-
тил евродепутат.

Что же касается поставок урана 
из Казахстана, достаточно много ис-
копаемого в этой центральноазиат-
ской республике добывают струк-
туры «Росатома», а потому в любом 
случае европейским странам придёт-
ся контактировать с Москвой, если 
они хотят продолжить импортиро-
вать казахстанский уран, сказал «Из-
вестиям» эксперт Финансового уни-
верситета и Фонда национальной 
энергетической безопасности Игорь 
Юшков.

— Тут скорее вопрос экономический: 
если Нигер вообще перестанет экс-
портировать уран, настанет дефицит 
на рынке ядерного топлива, и тогда оно 
просто подорожает. Похожая ситуация 
была в прошлом году с газом. Тогда ев-
ропейцы также испытывали дефицит, 
но что в итоге произошло: они не оста-
лись без газа, а просто стали скупать 
весь газ, который был на рынке, зача-
стую в ущерб другим потребителям. 
Например, они скупали СПГ, который 
по долгосрочному контракту должен 
был поставляться Пакистану. А Паки-
стан просто остался без газа, потому 
что трейдеру было выгоднее продать 
его по ценам спотового рынка в Евро-
пу. И даже с учётом, что он выплатил 
Пакистану неустойку, всё равно за-
работал больше. То же самое они бу-
дут делать на рынке ядерного топли-
ва, урана, — пояснил он.

Будущая проблема, по словам экс-
перта, заключается в том, что при 
возникновении дефицита на топливо 
на него поднимется стоимость, но Ев-
ропа сможет заместить его из других 
источников — из Казахстана, Австра-
лии, Намибии, Канады, России.

 

С социальным статусом
В России возник дефицит SMM-специалистов

Вера Кузьмина

В России возник дефицит SMM-
специалистов, занимающихся ве-

дением аккаунтов в социальных сетях. 
В результате работодатели стали актив-
но повышать им зарплаты — за год они 
выросли на 24%, рассказали предста-
вители сервиса hh.ru. Появились даже 
вакансии до 200 тыс. рублей в месяц: 
по уровню зарплат эсэмэмщики уже 
обгоняют финансистов, юристов, эко-
номистов и врачей, отмечают экспер-
ты рынка.

�� В АКТИВНОМ ПОИСКЕ

В России возник дефицит SMM-
специалистов, свидетельствуют дан-
ные hh.ru. В первом полугодии 2023-го 
работу по этой специализации иска-
ло меньше людей, чем было откры-
то вакансий, — 385 активных резюме 
и 440 вакансий в данном сегменте.

— Мы видим причину дефицита ка-
дров в быстром экономическом ро-
сте рынка инфлюенс-маркетинга. По-
следнее время активно открываются 
новые агентства и целые департамен-
ты по сопровождению деятельности 
в социальных сетях. В результате кли-
ентских проектов становится больше, 
чем сотрудников на их ведение, — от-
метила президент Ассоциации блоге-
ров и агентств (АБА) Татьяна Иванова.

Спрос на таких специалистов свя-
зан с тем, что бизнес стал динамичнее 
развивать свои каналы в соцсетях, под-
тверждает директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей соцсе-
тей и мессенджеров Владимир Зыков. 
У компаний появилось понимание, что 
такая активность привлекает клиен-
тов, добавил он.

Все эти факторы привели к повы-
шению заработных плат специалистов 
по ведению соцсетей.

— В первом полугодии 2023-го ос-
новной массив предложений по зар-
платам таких специалистов находит-
ся в диапазоне 80–115 тыс. рублей, год 
назад большинство зарплат было 
на уровне 60–100 тыс. От 180 тыс. 
рублей и выше зарплату, как прави-
ло, предлагают менеджерам блоге-
ров-миллионников по рекламным 
интеграциям, продюсерам блогеров, 
а также менеджерам по продажам 
рекламных интеграций в соцсетях, — 

сказал руководитель направления 
медиапланирования и партнёрств 
в hh.ru Никита Мереминский.

По данным АБА, аккаунт-директору 
готовы в этом году заплатить в сред-
нем 180–200 тыс. рублей — столько 
получают 40,7% специалистов, 180–
200 тыс. — 29,6% аккаунт-директоров. 
Старший аккаунт-менеджер может 
претендовать на зарплату до 160 тыс. 
рублей, 140–160 тыс. получают 17,2% 
специалистов, а 120–140 тыс. — 20,7%.

По данным hh.ru, уровень заработ-
ных плат SMM-специалистов обогнал 
юристов, финансистов, бухгалтеров 
и врачей. Средняя предлагаемая зара-
ботная плата этих профессий находит-
ся на уровне 80–85 тыс. рублей в месяц, 
уточнили в сервисе подбора вакансий.

�� ВСЕ В РАЗВИТИЕ

Специалистов, которые занимаются 
развитием соцсетей, сейчас в России 
много — существуют различные кур-
сы, которые позволяют освоить про-
фессию достаточно быстро. Но в итоге 
на рынок выходят лица, которые прош-
ли лишь однодневные курсы и не спо-
собны выполнять поставленные за-
дачи — у них нет необходимого опыта, 
отметил Владимир Зыков.

В SMM очень много нюансов в ча-
сти ведения аккаунта, общения с ау-
диторией, правильной периодичности 

публикаций, картинок, продвижения 
канала или паблика и так далее. Нео-
пытный SMM-сотрудник может впу-
стую потратить большой бюджет 
с нулевым выхлопом. Отсюда склады-

вается дефицит профессионалов, до-
бавил эксперт.

— Клиенты очень выросли за послед-
ние годы, им нужны уже не просто ак-
каунты или проджекты для своих соц-
сетей, но и стратеги, медиапланеры 
и даже аналитики рекламных кампа-
ний с блогерами, — рассказала заме-
ститель гендиректора LabelUp (ин-
флюенсер, сервис по рекламе) Юлия 
Долгова.

Помимо этого на рынке сейчас ак-
тивно тестируют новые направле-
ния — продакшен, производство мер-
ча, а это уже совсем другая специфика 
и кадры соответственно, добавила она. 
Поэтому компаниям интересно нани-
мать специалистов широкого профи-
ля, рассказала Юлия Долгова.

По данным АБА, до конца года 73% 
участников опроса планируют рас-
ширять штат, причём почти половина 
(45%) из них — под новые проекты и на-
правления деятельности.

В OR Group (прежнее название «Об-
увь России») подтвердили «Известиям» 
возникший на рынке дефицит профес-
сиональных SMM-специалистов.

— Их очень мало, так как профес-
сия родилась недавно, нет образова-
тельных программ и пока нет чёткого 
понимания, какие знания у таких со-
трудников должны быть. Рост зарплат 
в регионах наблюдается за год в сред-
нем на 30%, — добавили в пресс-службе 
компании.

Президент ассоциации «Рослег-
пром» и основатель группы компаний 
«Портновская мануфактура SHISHKIN» 
Дмитрий Шишкин также подтвердил 
дефицит SMM-специалистов на отече-
ственном рынке.

— Сейчас у нас в компании пять 
SMM-специалистов, осенью мы бу-
дем проводить большую рекламную 
кампанию, которую они поддержат 
в наших соцсетях. В пределах 200 тыс. 
рублей получает глава отдела по SMM. 
В регионах адекватная цена за линей-
ного SMM-специалиста около 100 тыс. 
рублей, — сказал он.

Сегодня в России насчитывается 
семь-восемь популярных соцсетей, 
и блогеру важно делать для них экс-
клюзивный контент (как визуальный, 
так и текстовый для Telegram, «Дзена», 
VK), сказал «Известиям» блогер-мил-
лионник Макс Брандт. По его словам, 
сегодня очень востребованы специ-
алисты, которые в паре с блогерами 
могут сохранить авторский стиль по-
дачи информации. Также важно сохра-
нить и транслировать в соцсетях сфор-
мированный имидж и личный бренд 
блогера или компании, а это требует 
дополнительного профессионализма 
от SMM-специалиста, сказал он.

Экономика и бизнес
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Алексей Топалов

С редняя цена российской нефти сорта 
Urals в июле превысила нефтяной 

потолок — она составила $64,37 за бар-
рель против $60, установленных запад-
ными странами с 5 декабря 2022 года. 
Об этом сообщил Минфин РФ. Экспер-
ты полагают, что эта ограничительная 
мера вообще никогда не работала так, 
как задумывалось с момента её введе-
ния. По их словам, перевозчикам в итоге 
удалось наладить логистику, а далее уже 
сработало коллективное сокращение 
добычи нефтяного картеля, что и при-
вело к дефициту предложения на рын-
ке. Как могут измениться цены на рос-
сийскую нефть и почему санкционные 
механизмы Запада в отношении нашего 
сырья оказались не столь эффективны-
ми — разбирались «Известия».

Мировые цены на нефть постепенно 
растут, а дисконт на российское сырьё, 
напротив, сокращается. Изначально, 
после введения санкционных огра-
ничений, наша нефть считалась ток-
сичной, покупатели просто боялись 
её приобретать, опасаясь штрафов.

— Но сейчас уже стало понятно, что по-
купать российскую нефть можно и ни-
чего тебе за это не будет, — отметил ве-
дущий аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности, эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков. — Наладилась 

логистика, был решён вопрос расчётов 
(в какой валюте, через какие банковские 
операции). Риски постепенно уходили, 
и скидка, которая должна была покры-
вать эти риски, уходила вместе с ними.

Дело в том, что данные агентства 
Argus по цене российской нефти, ко-

торыми обязан пользоваться Минфин 
в своих расчётах, уже более полугода 
неинформативны. Argus, по словам спе-
циалиста, не перестроилось и пыталось 
рассчитать цену, какой она должна была 
бы быть в портах нидерландского Рот-
тердама и итальянской Аугусты. А на-
шей нефти там не было с 5 декабря.

— Но Argus опрашивает трейдеров, 
выясняет, сколько нефть стоит в пор-
тах отгрузки (прежде всего в Ново-
российске), и выводит предположи-
тельную цену с учётом фрахта судов 
до Роттердама и Аугусты и стоимости 
страховки, — пояснил Игорь Юшков.

В реальности же российская нефть 
идёт в Индию и Китай, что само по себе 
делает цены выше, так как больше 
транспортное плечо.

Заместитель генерального дирек-
тора Института национальной энер-
гетики Александр Фролов отметил: 
дело даже не в самом агентстве Argus. 
Проблема в том, что использовать при 
расчётах цены в Роттердаме и Аугусте 
требует российское налоговое законо-
дательство. Фактически Минфин вы-
нужден пользоваться данными Argus, 
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Рубль 80-го уровня

Анатолий Трифонов

Аналитик

В августе уместно ожидать посте-
пенного укрепления рубля к отмет-

ке 88–89 за доллар. Достаточно много 
фундаментальных факторов окажет 
поддержку курсу.

Во-первых, ЦБ с 1 августа начина-
ет ежедневные валютные интервен-
ции, отзеркаливая инвестиции Фон-
да национального благосостояния. 
Во-вторых, платёжный баланс вернёт-
ся в положительную зону на фоне ро-
ста нефтяных цен и сокращения дис-
конта на российское сырьё. В-третьих, 
резкое повышение ставки ЦБ РФ тоже 
окажет поддержку рублю, как и нача-
ло налогового периода в конце июля.

При этом мы наблюдаем сложность 
в преодолении психологически важ-
ной отметки в 90 руб./$, что на теку-
щий момент сдерживает укрепление 
российской валюты. Это, скорее всего, 
будет останавливать его и в течение 
первой половины месяца.

Кроме того, сохраняется ряд ри-
сков для курса рубля. Прежде всего это 
ожидаемая общая слабость платёжно-
го баланса во втором полугодии, про-
фицит которого, по ожиданиям Банка 
России, снизится до $5,6 млрд против 
$20,2 млрд в первом. При этом даже — 
с учётом значительно более выгодных 
показателей начала года — нацвалюта 
уже сдавала позиции.

Рост нефтяных цен при слабом ру-
бле также может привести к увели-
чению энергетических доходов выше 
базового уровня уже в августе. Клю-
чевой вопрос здесь: пойдёт ли Ми-

нистерство финансов на покупку ва-
люты в ФНБ согласно бюджетному 
правилу или возьмёт паузу на фоне во-
латильности нацвалюты? Пока у нас 
не было шансов оценить действия 
фискальных властей в рамках ново-
го бюджетного правила при сборе сы-
рьевых доходов свыше базового уров-
ня. Такие закупки иностранных денег 
в ФНБ могут нивелировать эффект 
от интервенций Центрального банка.

Анонсированное правительством со-
кращение нефтяного экспорта на 500 тыс. 
баррелей в сутки с августа может сдер-
жать рост энергетических доходов бюд-
жета выше базового уровня. Однако оно 
же будет частично нивелировать по-
ложительный эффект от растущих цен 
на сырьё для платёжного баланса.

Нельзя списывать со счетов и гео-
политические факторы — расширение 
и адаптация санкционных механизмов 
могут привести как к ослаблению, так 
и к укреплению рубля. На протяжении 
2022 года мы в основном наблюдали 
второе, так как санкции гораздо успеш-
нее ограничивали импорт России, не-
жели экспорт. В 2023-м рестрикции 
сосредоточились скорее на втором — 
в основном на торговле национальны-
ми нефтью и газом. При этом импорт 
восстанавливается за счёт новых тор-
говых партнёров и реэкспорта товаров.

Если регуляторы США и ЕС в соот-
ветствии со своими декларируемы-

ми намерениями всерьёз возьмутся 
за ограничение ввоза товаров в РФ че-
рез третьи страны, мы можем ожидать 
падения российского импорта и ново-
го укрепления рубля. А вот пересмотр 
потолка нефтяных цен или введение 
эмбарго на другие товарные группы 
российской продукции приведут к ос-
лаблению нацвалюты.

Не стоит рассматривать геополи-
тические факторы как исключитель-
но внешние. В конце концов в июль-
ском ослаблении рубля немалую роль 
сыграл отток капитала на фоне собы-
тий внутри страны. Кроме того, вве-
дение внешнего управления в Danone 
и Carlsberg может поторопить другие 
иностранные компании покинуть рос-
сийский рынок, не дожидаясь, пока 
за них это решение примут власти. Это 
тоже способно привести к росту спроса 
на иностранные валюты, в первую оче-
редь недружественных стран, в силу 
их большей глобальной ликвидности.

Таким образом, фундаменталь-
ные факторы свидетельствуют в поль-
зу постепенного укрепления рубля. 
Но у него на этом пути много препят-
ствий, каждое из которых может от-
бросить его на исходную позицию. 
Наш прогноз предполагает: крупные 
риски в августе не реализуются. При 
их отсутствии до конца года можно 
ожидать и дальнейшего укрепления 
нацвалюты в коридоре 85–88 руб./$.

 

В дело технику
A Бизнес в этих сферах из дру-

гих российских регионов 
может оформить льготный лизинг 
только по ставке 13%.

Кандидатами на участие в програм-
ме могут стать российские компании, 
данные о которых содержатся в еди-
ном реестре субъектов малого и сред-
него предпринимательства. 10 июля 
2023 года был подписан закон, согласно 
которому в него также вошли юрлица 
из новых регионов, которые были заре-
гистрированы там на день их приня-
тия в состав РФ, сообщил гендиректор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

Основное требование  — приоб-
ретаемое оборудование должно 
быть новым, ранее не использован-
ным и не введённым в эксплуатацию, 
уточнил Александр Исаевич. Его мож-
но задействовать в расширении или 
модернизации производства, а также 
в развитии нового направления дея-
тельности.

— Только за первый квартал 2023 года 
Корпорация МСП по всей стране полу-
чила более 120 заявок на льготный ли-
зинг оборудования на общую сумму 
1,7 млрд рублей, — заявила «Извести-
ям» замминистра экономического раз-
вития РФ Татьяна Илюшникова.

В новых регионах также до 31 авгу-
ста планируется запуск отдельной про-
граммы льготного лизинга по ставкам 
не более 6% для российского оборудо-
вания и 8% для иностранного, уточни-
ли в Минэкономразвития. Её операто-
ром станет государственное унитарное 
предприятие ДНР — Республиканская 
лизинговая компания, а очный приём 
заявок начнётся до конца августа. Ини-
циатива будет направлена на развитие 
промышленного сектора и поможет мо-
дернизировать производство в новых 
регионах. На её реализацию из феде-
рального бюджета будет направлено 
300 млн рублей.

Помимо этого с апреля 2023 года 
с ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областями также сотрудничает 
госкомпания «Росагролизинг» (в соб-
ственности Минсельхоза России), со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
организации. Она предоставила ком-
паниям 233 единицы сельскохозяй-
ственного оборудования и автотех-
ники на 1,86  млрд рублей. Лизинг 
заключается на условиях ежегодно-
го удорожания на 3%, при этом для 
новых регионов действуют особые 
условия — нулевой аванс, а также от-
срочка уплаты основного долга до ок-
тября 2024 года и процентов — до ок-
тября 2023-го.

Сейчас подобные сделки на новых 
территориях заключает небольшое 
количество лизингодателей, отмети-

ла директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Зоя Советкина. Это 
связано с тем, что потенциальные ри-
ски, присущие бизнесу в этих регионах, 
сложно поддаются оценке.

Более того, согласно российско-
му законодательству, любой предмет 
лизинга должен быть застрахован, на-
помнил председатель комиссии по фи-
нансовым рынкам МГО «Опора России» 
Егор Диашов. Но многие страховые 
компании пока не готовы работать 
в новых субъектах РФ.

Однако в них есть спрос на лизинг, 
в первую очередь от малого и средне-
го бизнеса. В таком случае начало ра-
боты там Корпорации МСП с програм-
мой льготного лизинга имеет большое 
значение, заявил Егор Диашов. Это го-
ворит о том, что страна закладывает 
основание для экономического разви-
тия новых регионов, причём речь идёт 
о долгосрочном финансировании.

— Программа МСП не повлияет 
на стоимость лизинга, поскольку она 
имеет ограниченный бюджет. Этот ли-
мит несопоставим с общим рынком ли-
зинга промышленного оборудования, — 
отметил руководитель направления 
«оборудование» ГК «Альфа-Лизинг» 
Дмитрий Исаенков.

Так, объём всех действующих на на-
чало 2023 года договоров лизинга со-
ставлял 6,75 трлн рублей, отметил Егор 
Диашов из «Опоры России». В то же 
время объём квартального финанси-
рования лизинга Корпорацией МСП 
составляет 2,3 млрд рублей по всей 
стране. Более того, цена этого продук-
та в меньшей степени зависит от кон-
куренции и условий других игроков 
рынка. Куда больше проценты по нему 
зависят от ключевой ставки ЦБ, ведь 
лизинговые компании финансируют-
ся через банковские кредиты и обли-
гационные заимствования, уточнил 
эксперт.

Тем не менее реализация програм-
мы Корпорации МСП увеличит объём 
рынка лизинговых услуг в России, за-
ключил ведущий эксперт УК «Финам 
Менеджмент» Дмитрий Баранов. Од-
нако ожидать снижения цен на лизинг 
не приходится, ведь из-за специфики 
работы в новых регионах потенциаль-
ный рост количества сделок не сможет 
повлиять на конкурентный ландшафт 
на рынке в федеральных масштабах.

Бак по расчёту
Математическая модель обезопасит МКС от микромусора

Денис Гриценко

Российские учёные занимаются соз-
данием системы мониторинга в око-

лоземном пространстве мусора разме-
ром менее 10 см. Несмотря на небольшие 
габариты, столкновение с таким объек-
том космических аппаратов почти всег-
да приводит к аварии. Специалисты 
уже создали математическую модель 
расположения микромусора на орби-
те. С её помощью они намерены рассчи-
тать количество и оптимальное местопо-
ложение оборудования, необходимого 
для контроля над этой опасностью. В бу-
дущем данные со средств наблюдения 
также загрузят в модель и получат реали-
стичную картину происходящего вокруг 
Земли. По словам экспертов, это позво-
лит выбирать безопасные орбиты для 
МКС, космических кораблей и спутников.

�� МЕНЬШЕ НЕ ЛУЧШЕ

Специалисты Московского авиационно-
го института (МАИ) работают над соз-
данием системы мониторинга косми-
ческого мусора размером менее 10 см 
в околоземном пространстве. Несмо-
тря на малые габариты, столкновение 
с такими объектами космических ап-
паратов на большой скорости немину-
емо приводит к аварии. Ранее учёные 
создали математическую модель рас-
положения частиц на орбите. Её дан-
ные могут использоваться для расчёта 
безопасных орбит для пилотируемых 
кораблей и спутников. Проект реали-
зуется при поддержке Российского на-
учного фонда.

— Из-за высоких скоростей соударе-
ния объекты размером от 1 до 10 см не-
сут риски для космических аппаратов 
вплоть до полного выхода из строя. Даже 
такой защищённый объект, как МКС, мо-
жет быть пробит частицей диаметром 
более 1,3 см на скорости около 10 км/с. 
Объекты диаметром менее 1 см по от-
дельности не в состоянии пробить за-
щитные экраны МКС, потому что их ки-
нетическая энергия мала. Зато их самих 
гораздо больше, из-за чего частота стол-
кновений с ними существенно выше, они 
способны снизить функциональные 
возможности космических аппаратов 
и их подсистем, — рассказал автор про-
екта, доцент кафедры «Системный ана-
лиз и управление» МАИ Игорь Усовик.

Аварии из-за малоразмерных оскол-
ков происходят регулярно. По словам 
представителей «Роскосмоса», од-
ной из причин разгерметизации Меж-
дународной космической станции 
в конце 2022 года могло стать столкно-
вение с мусором. В 2013-м после кон-

такта с малоразмерным объектом вы-
шел из строя российский наноспутник 
«Блиц». В 2016-м сантиметровая части-
ца пробила панель солнечной батареи 
европейского космического аппарата 
Sentinel-1A. В результате от неё отле-
тели фрагменты размером более 5 см. 
В 2019 году предположительно прои-
зошло столкновение с микромусором 
российского гидрометеорологического 
спутника «Метеор-М», из-за чего он был 
временно неработоспособен.

Проблема осложняется с каждым го-
дом. Количество новых аппаратов, кото-
рые выводятся на орбиту, непрерывно 
увеличивается. По данным Управления 
по вопросам космического простран-
ства ООН, в 2020 году человечество вы-
вело на орбиту 1274 новых спутника, 
а в 2022-м — уже 2474. Отслужив свой 
срок, эти аппараты превращаются в му-
сор, который несёт угрозу столкнове-
ния для действующих устройств. За все-
ми крупными объектами размером 
более 10 см внимательно следят и ка-
талогизируют. Сейчас их насчитывает-
ся более 30 тыс. Однако полноценной 
системы слежения за более мелкими, 
но всё равно очень опасными частица-
ми в мире не существует.

�� ПРАВИЛЬНАЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Сейчас данные о малоразмерном мусоре 
собирают с помощью очень ограничен-
ного количества наземных радиолока-
ционных станций и спутниковых аппа-
ратов, находящихся в космосе. Однако 
этой информации не хватает для по-
строения полной картины, как неболь-
шие частицы мусора располагаются во-
круг Земли. На первом этапе созданная 
ранее учёными модель будет исполь-
зована для определения нужного ко-
личества, видов и оптимального ме-

стоположения оборудования, которое 
необходимо для построения полноцен-
ной системы мониторинга.

Для решения этой задачи в МАИ так-
же смоделируют технические средства, 
которые можно использовать для на-
блюдений. Исходными данными станут 
характеристики существующих и разра-
батываемых сейчас систем. Кроме уже 
используемых типов устройств это бу-
дут наземные и орбитальные оптиче-
ские телескопы и контактные датчики, 
установленные на космических кораб-
лях и спутниках.

— Наша работа заключается в том, 
чтобы рассчитать, сколько и каких 
именно средств потребуется для мо-
ниторинга космического мусора раз-
мером от 1 до 10 см и менее 1 см для при-
менения этих данных в дальнейшем при 
проектировании космических систем, — 
рассказал Игорь Усовик.

После того как в соответствии с рас-
чётами все необходимые средства мо-
ниторинга будут установлены и начнут 
работать, модель можно будет напитать 
необходимым количеством фактиче-
ской информации. Это позволит полу-
чить реальную картину происходящего 
на орбите. Эти данные предполагают ис-
пользовать при изготовлении обновлён-
ной российской автоматизированной 
системы предупреждения об опасных 

ситуациях в околоземном космическом 
пространстве «Млечный путь», созда-
ние которой «Роскосмос» должен завер-
шить к 2035 году.

�� С БОЛЬШОЙ ЭНЕРГИЕЙ

Система мониторинга за мусором не-
большого размера необходима, так как 
он движется с очень большой скоростью 
на разных орбитах и поэтому может 
сильно повредить космические аппа-
раты. При любой аварии возникает мно-
жество осколков, которые затем сби-

вают всё подряд. Так образуется целое 
облако мусора. На орбитах от 600 км, где 
располагаются спутники, объект может 
сохраняться десятки лет, а от 1000 км — 
сотни лет, пояснил «Известиям» член-
корреспондент Российской академии 
космонавтики Андрей Ионин.

— Сейчас спутники конструируют 
по открытой схеме, поэтому их обо-
рудование никак не защищено. Кос-
мический аппарат — это сложнейшая 
техническая система, которую может 
вывести из строя даже мелкий объект, 
если он движется со скоростью несколь-
ко километров в секунду, — сказал он.

МКС находится на более низкой орби-
те, чем спутники. Это высота 350–400 км. 
Там ещё сохраняются остатки атмосфе-
ры. Мусор тормозится об неё и поэтому 
сохраняется на орбите месяцы. Однако 
он всё равно представляет серьёзную 
опасность, добавил специалист.

— Высокая скорость, с которой дви-
жутся частицы мусора на орбите, мо-
жет привести к фатальным послед-
ствиям при столкновении. Они могут 
пробить обшивку аппарата. Например, 
при встречном движении мусора и спут-
ника, которые летят со скоростью 8 км/с, 
мы получаем скорость 16 км/с. А это уже 
очень большая энергия в случае контак-
та, — отметил эксперт в космической от-
расли Александр Железняков.

Важно знать местонахождение и по-
ведение таких объектов, чтобы избе-
жать эксцессов при создании орбиталь-
ных станций и выведении на орбиту 
другого оборудования, подчеркнул спе-
циалист.

Экономика и бизнес
МНЕНИЕ

НАУКА 

« ИЗ-ЗА ВЫСОКИХ СКОРОСТЕЙ СОУДАРЕНИЯ ОБЪЕКТЫ 
РАЗМЕРОМ ОТ 1 ДО 10 СМ НЕСУТ РИСКИ ДЛЯ КОС-
МИЧЕСКИХ АППАРАТОВ ВПЛОТЬ ДО ПОЛНОГО ВЫХО-
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МОЖЕТ БЫТЬ ПРОБИТ ЧАСТИЦЕЙ ДИАМЕТРОМ БОЛЕЕ 1,3 СМ 
НА СКОРОСТИ ОКОЛО 10 КМ/С
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так как по закону должны быть исполь-
зованы оценки именно зарубежных це-
новых агентств.

— А их не так много, — указывает 
Фролов. — Причём такое агентство, как 
Platts, например, с РФ с марта 2022 года 
не сотрудничает.

Говорить о том, что «потолок цен 
был пробит» исходя из информации 
Argus, не приходится, потому что эти 
данные носят весьма условный харак-
тер. Правда, Запад это никогда не сму-
щало. И министерство финансов США, 
и Еврокомиссия с большим энтузиаз-
мом говорили о том, что потолок цен 
работает, опираясь именно на расчё-
ты ценового агентства.

«Известия» направили запрос в Ми-
нистерство энергетики, Минфин, ком-
пании «Роснефть», «Газпром нефть» 
и «Лукойл».

Потолок изначально задумывался 
как некая лазейка, не столько позволяю-
щая отечественным поставщикам про-
давать свою нефть на международных 
рынках, сколько призванная поддер-
жать потребителей нефти, в том числе 
США и Евросоюз. Дело в том, что вве-

дение санкций должно было повлиять 
на уровень добычи в РФ и соответствен-
но экспорта.

— Он действительно снизился в мар-
те и апреле 2022 года, но пострадала 
от этого не столько РФ, сколько потре-
бители, — отметил Фролов.

Предполагалось, что выпадающие 
объёмы российской нефти заместят 
поставки из Саудовской Аравии и ОАЭ, 
но этого не произошло. В итоге — страх 
дефицита и рост цен. А в той же Аме-
рике стоимость бензина на 50% со-
стоит из цены сырья. И когда в США 
стоимость топлива в результате аме-
риканских же санкций подскочила, 
правительство страны было вынужде-
но пойти на беспрецедентное исполь-
зование нефтяных резервов.

G7 и Евросоюз оказались в ситуа-
ции, когда они ввели эмбарго, запрет 
на морскую транспортировку нашей 
нефти, которую другие поставщики 
оказались не в состоянии заместить. 
Фактически Европа и США сами же 
создали для мирового рынка угро-
зу дефицита. Но отказываться от ра-
нее введённых запретов было нельзя 

по политическим соображениям. Для 
того чтобы нивелировать риск дефи-
цита и сохранить российскую нефть 
на мировом рынке, и был введён по-
толок цен. Некое равновесие было 
достигнуто, но оно всё ещё остаётся 
весьма шатким. И теперь, когда ста-
ло окончательно ясно, что потолок 
не сработал, его инициаторам следу-
ет вести себя максимально осторож-
но, полагает Фролов.

— Потолок поддерживает коалиция 
из стран «большой семёрки», Евросою-
за, а также Австралия, — напомнил экс-
перт. — Если сейчас начнутся очередные 
угрозы в адрес России [например, заяв-
ления о каких-то новых ограничитель-
ных мерах], это может привести к оче-
редному витку паники на рынке, взлёту 
цен и кризису.

Это никому не нужно, и в первую 
очередь Соединённым Штатам, где 
до президентских выборов осталось 
чуть более года. Америка — не толь-
ко один из крупнейших экспортёров, 
но и второй по величине в мире импор-
тёр нефти, она не заинтересована в но-
вом скачке топливных цен.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Сроком вышел 
Экс-председатель горсуда стал фигурантом дела  
об убийстве

Елена Балаян, Наталия Быкадорова

С ледователи центрального аппарата 
СК приблизились к раскрытию пре-

ступления 23-летней давности. Они выш-
ли на след предполагаемого преступни-
ка, убившего 18-летнюю Юлию Радаеву. 
Им, по одной из версий, может оказать-
ся бывший председатель Лениногорско-
го городского суда Татарстана Эрик Шай-
дуллин, сообщил источник «Известий» 
в правоохранительных органах. Пока 
он проходит по делу как свидетель, об-
винение ему не предъявлено. Девушка 
пропала в августе 2000 года и до сих пор 
числится в розыске. В подробностях дела 
разбирались «Известия».

�� СДАЛ С ПОТРОХАМИ

Экс-председателя Лениногорского суда 
Татарстана Эрика Шайдуллина могут 
привлечь к уголовному делу об убий-
стве, сообщил «Известиям» источник 
в правоохранительных органах, знако-
мый с ходом следствия. Он может быть 
связан с убийством 18-летней жительни-
цы Лениногорска Юлии Радаевой, исчез-
нувшей 23 года назад. Эти подозрения 
пока не оформлены официально — Шай-
дуллин проходит по делу как свидетель, 
уточнил собеседник издания.

По словам источника, показания 
на Шайдуллина дал его бывший подель-
ник и дальний родственник, многократ-
но судимый Равиль Давлетшин. Дело ос-
ложняет статус подозреваемого — судья 
в отставке по-прежнему остаётся спец-
субъектом.

Во время своей последней отсидки 
за другое убийство Давлетшин расска-
зал следователям, как действующий 
на тот момент судья якобы задушил 
одну из девушек, с которыми он в ком-
пании своих знакомых проводил вре-
мя на даче.

По словам Давлетшина, 8 августа 
2000 года Шайдуллин дал указания ему 
и своему личному водителю найти деву-
шек и пригласить их на шашлыки. Деву-
шек нашли и посадили в машину. Во вре-
мя поездки одна из них несколько раз 
пыталась сбежать, но её догоняли и уса-
живали обратно.

По словам источника, эту сцену ви-
дели сотрудники ППС, они попытались 
вмешаться в ситуацию. Но пьяный судья 
якобы пригрозил им высокими связями, 
и милиционеры ретировались. По вер-
сии следствия, позже они увидели ори-
ентировку на Юлию Радаеву и расска-
зали своему руководству, что видели 
девушку и знают, с кем она была в тот 
день в машине. Но их словам не дали ход, 
рассказал собеседник редакции.

Также он сообщил: следователи 
предполагают, опираясь на показания 
Давлетшина, что на даче девушек изна-
силовали, после чего одна из них заяви-
ла, что обратится в милицию.

— Эти слова могли не понравиться су-
дье. В состоянии опьянения он мог за-
думаться об устранении возникшей 
проблемы и, возможно, задушил девуш-
ку, — рассказал источник.

После этого, по версии следствия, 
Шайдуллин мог дать указание своим 
собутыльникам избавиться от тела. 
Жертву закопали в лесном массиве — 
в нескольких метрах от дачи. Вторую 
девушку сильно напугали, дали 50 тыс. 
рублей отступных и отпустили, расска-
зал собеседник издания.

�� «БУДТО ПОПРОЩАЛАСЬ»

18-летняя Юля Радаева пропала без ве-
сти 18 августа 2000 года. Вечером она вы-
шла из дома погулять с подругой и боль-
ше не вернулась.

— Перед уходом она меня обняла, хотя 
раньше так не делала. Будто попроща-
лась, — рассказала «Известиям» мать 
Юлии Татьяна Радаева.

По её словам, Юля была очень до-
машней девочкой. К моменту исчезно-
вения она успела окончить девять клас-
сов, выучиться в колледже на кондитера, 
собиралась искать работу.

— Она всегда ночевала дома и не мог-
ла уехать без предупреждения. Отноше-
ния у нас были хорошие, — сказала она.

Татьяна Радаева рассказала, что 
на третий день после исчезновения до-
чери она написала заявление в полицию, 
Юлю объявили в розыск.

Уголовное дело об убийстве возбу-
дили лишь спустя семь лет, но из-за от-
сутствия улик несколько раз приоста-
навливали.

Но в 2021 году осуждённый саратов-
ской ОТБ-1 Равиль Давлетшин разот-
кровенничался и по причинам, извест-
ным только следствию, рассказал о Юле, 
отметил источник. Он не просто сооб-
щил, кто её убил, но и назвал место за-
хоронения жертвы. Им оказался участок 
рядом с дачей водителя экс-судьи Шай-
дуллина.

�� «Я НАДЕЯЛАСЬ,  
ЧТО СМОГУ ЕЁ ПОХОРОНИТЬ»

На большом потемневшем от време-
ни фото — девушка с длинными тёмны-
ми волосами и внешностью актрисы. 
На стенде ОВД Лениногорска это фото 
висит уже много лет. Всех, кто распола-
гает информацией о ней, просят сооб-
щить об этом в органы МВД.

По словам мамы Юли, за последние 
пару лет следствие провело колоссаль-
ную работу.

— В 2021 году меня пригласили в СК 
и ознакомили с делом, с показаниями 
Давлетшина и сотрудников ППС. Сказа-
ли про предполагаемое место захороне-
ния Юли, я надеялась, что смогу её похо-
ронить, — рассказала Татьяна.

Получив показания от Давлетши-
на, следователи запросили у местной 
прокуратуры разрешение на копки, 
но получили его лишь спустя несколь-
ко месяцев. К даче вызвали группу ге-
ронтологов и криминалистов. Выехав 
на место, они сообщили, что землю 
в указанном районе совсем недавно пе-
рекопали — грунт был свежим.

Но копки продолжили и нашли кост-
ный фрагмент и волосы. Дело передали 
в центральный аппарат СК. Однако уста-
новить происхождение находок след-
ствию пока не удалось. По словам Татья-
ны Радаевой, накануне исчезновения 
девушка осветлила волосы. По словам 
источника «Известий», это уничтожило 
в них следы ДНК. Что касается костного 
фрагмента, из заключения следует, что 
он с большой долей вероятности при-
надлежит человеку, сообщил источник.

По словам собеседника «Известий», 
у следствия есть основания полагать, 
что в 2021 году, когда провисевшее 20 лет 
дело получило новый импульс, останки 
Юли выкопали и перезахоронили.

Равиль Давлетшин за время, прошед-
шее с момента признаний, успел осво-
бодиться и изменить показания. В раз-
говоре с корреспондентом «Известий» 
он заявил, что рассказал о Юле под дав-
лением.

«Она у нас жила как королева. Прибилась к моему сыну»
Почему мать и соседи «челябинского маньяка» 14 лет не замечали происходившего в его доме

Яна Штурма, Роман Солдатов

Советский райсуд Челябинска из-
брал меру пресечения Владими-

ру Ческидову. По версии следствия, 
он 14 лет удерживал в плену молодую 
женщину: запер её в своём частном 
доме в посёлке Смолино под Челябин-
ском, насиловал и угрожал убить. Мать 
похитителя проходит по делу как соу-
частница — на суде она не скрывала, что 
знала о происходящем. Соседи обвиня-
емого рассказали, что видели его очень 
редко: дом выглядел почти заброшен-
ным, в нём никогда не горел свет. Экс-
перты связывают преступление именно 
с безразличием соседей и бездействи-
ем участковых, которые не обратили 
внимания на странности поведения Че-
скидова, решётки на окнах его дома.

Советский районный суд Челябин-
ска 1 августа арестовал на два меся-
ца 51-летнего Владимира Ческидова, 
обвиняемого в похищении человека, 
убийстве и изнасилованиях. Следова-
тели считают, что мужчина на протя-
жении 14 лет держал в плену девушку, 
похищенную им в 19-летнем возрасте. 
Его мать Валентину Ческидову обви-
нили в похищении человека. Она жила 
с сыном и, как считают сотрудники 
правоохранительных органов, знала, 
что происходило в доме.

В 2009 году Владимир Ческидов по-
знакомился с 19-летней Екатериной 
на вокзале, пригласил к себе в гости 
и уже там сказал, что с этого дня она 
находится в плену, сообщил «Извести-
ям» источник в правоохранительных 
органах. Девушку Ческидов держал 
в отдельной комнате частного дома 
в посёлке Смолино — это пригород Че-
лябинска. Дверь запиралась на замок, 
а на окнах были установлены решёт-
ки. При этом, по материалам следствия, 
в доме некоторое время находилась 
ещё одна узница, которую Ческидов 

убил: её расчленённые останки он за-
копал в погребе под домом.

Здание, где на протяжении 14 лет 
удерживали Екатерину, очень ветхое, 
но таких старых деревянных одноэ-
тажных домов вокруг десятки. Впро-
чем, заброшенным жильё Ческидовых 
не выглядит — его окружает голубой 
забор, который явно регулярно под-
крашивался, а на окнах, которые вы-
ходят на улицу, нарядные голубые на-
личники и ставни.

Вход во двор преграждают массив-
ные ворота. Окна комнаты, в которой 
все эти годы находилась пленница, вы-
ходят именно во внутренний двор, по-
этому позвать на помощь она не могла. 
В самом доме царит разруха и беспоря-
док, кое-где выбиты стёкла, некоторые 
окна заложены фанерными щитами. 
Беспорядок и во дворе, и в отдельных 
постройках, например в сарае, но вид-
ны следы «хозяйствования»: вещи в са-
рае и других местах для хранения тща-
тельно рассортированы.

По соседству находятся частные 
дома, но всё это время о присутствии 

пленницы никто не подозревал, рас-
сказали «Известиям» соседи. Живу-
щая недалеко от дома Владимира 
Ческидова Анастасия Авганова рас-
сказала, что в доме обвиняемого ни-
когда не видела свет — «активной жиз-
ни там не было».

— На вид Ческидов выглядел как мо-
лодой парень — он так одевался. Ни-
когда бы не подумала, что это взрос-
лый мужик, — сказала она. — Его мать 
в последнее время ходила сама не своя, 
даже не здоровалась. Видимо, её эта 
ситуация тоже достала.

В воскресенье, 30 июля, мать вызва-
ла Ческидову скорую помощь — муж-
чина находился в запое и стал вести 
себя агрессивно, рассказал источ-
ник «Известий». Обвиняемого забра-
ли в психиатрическое учреждение, 
а дверь в комнату Екатерины он за-
крыть не успел: как только Владимир 
Ческидов уехал, она сбежала.

После побега девушка направи-
лась к сестре — та живёт в Челябин-
ске, с журналистом «Известий» она об-
щаться отказывается.

Но её соседка по дому Татьяна Бе-
ляева рассказала, что всё это время 
сестра похищенной девушки искала 
её, регулярно писала обращения в по-
лицию и расспрашивала местных жи-
телей.

— Она говорила, что пропала сестра 
и она не знает, где её икать. Упомина-
ла, что никто ничего не хочет делать, — 
поделилась она с «Известиями». — Му-
рашки по коже от этой ситуации.

А дядя похищенной женщины Ана-
толий рассказал «Известиям», что 
в 2009 году она проводила очень много 
времени на вокзале в компании муж-
чин, распивая алкогольные напитки. 
Он предположил, что там она и по-
знакомилась с Ческидовым. Нынеш-
нее состояние племянницы он описал 
как «неплохое».

— Видел её. Я думал, хуже будет. 
Я у неё спрашиваю, она говорит «по-
том». Я понял, что минимум полгоди-
ка надо, чтобы она освоилась, — поде-
лился он.

На суде по избранию меры пресе-
чения обвиняемый вёл себя скован-
но и смущённо — на вопросы отвечал 
тихо и неразборчиво. Ческидов рас-
сказал, что официально женат, детей 
нет, окончил 10 классов, нигде не ра-
ботает. Ранее был судим, сказал он, 
отвечая на вопрос судьи. По данным 
«Известий», судимость была много 
лет назад — за разбой, сейчас она по-
гашена.

Для защиты ему был предоставлен 
адвокат по назначению.

Тонкие достройки 
Число обманутых дольщиков может увеличиться на 5 тысяч

A По его словам, риски воз-
никли из-за того, что эти 

дома строятся по старым правилам до-
левого строительства, когда покупате-
ли квартир отдавали свои деньги непо-
средственно девелоперу.

В 2019 году, чтобы решить пробле-
му обманутых дольщиков, такую схе-
му заменили механизмом эскроу-счетов 
и проектного финансирования. Но на-
кануне этого решения некоторые деве-
лоперы получили большое количество 
разрешений на строительство по ста-
рым правилам. Возводить дома они на-
чали не сразу, поэтому на рынке пери-
одически и возникают проблемные 
объекты.

Редакция направила запрос в Мин-
строй с просьбой прокомментировать 
ситуацию.

— Сегодня основная причина, по кото-
рой новостройки становятся проблем-
ными, — это неграмотно построенная 
финансовая модель проекта, не учиты-
вающая рисков удорожания строймате-
риалов, — сказал Александр Якубовский.

За последний год, по словам управля-
ющего директора компании «Метриум» 
Руслана Сырцова, расходы на закупку 
стройматериалов и оборудования, а так-
же на оплату услуг специалистов в стро-
ительной отрасли выросли примерно 
на 30%. Как объяснила генеральный 
директор Key Capital Ольга Гусева, это 
связано в том числе с уходом западных 
игроков, нарушением цепочек поставок.

Механизм эскроу-счетов значитель-
но снизил риски появления долгостроев. 
Теперь для получения кредита на стро-
ительство девелоперам предъявляют 
требования по маржинальности про-
ектов, также на полученные деньги за-
стройщики сразу закупают материалы, 
отметил Александр Якубовский.

— Теперь финансовые модели боль-
шинства девелоперов предусматривают 
различные риски, включая галопирую-
щую, то есть стремительно нарастаю-
щую, инфляцию, — отметил Руслан Сыр-

цов. — Поэтому резкого увеличения 
количества долгостроев в дальнейшем 
не произойдёт.

Как сообщили «Известиям» в пресс-
службе Генпрокуратуры, ведомство 
проводит работу по защите прав обма-
нутых дольщиков. За 2022-й и первое по-
лугодие 2023-го доля жилых долгостро-
ев сократилась вдвое.

— Существенной угрозы для участ-
ников долевого строительства сейчас 
нет, — уверен заместитель финансового 
директора ГК «Гранель» Юрий Чернои-
ванов. — Когда была ковидная пандемия, 
количество проблемных новостроек не-
значительно выросло. Однако для ре-
гионов это были единичные случаи за-
держек.

Система эскроу-счетов исключает 
бесконтрольное расходование средств 
дольщиков, отметил Александр Яку-
бовский. И даже при самом небла-
гоприятном исходе — в случае бан-
кротства застройщика — дома будут 
достроены за счёт средств компенса-
ционного фонда.

— Риск появления долгостроев, 
где средства граждан привлечены 
по эскроу-счетам, минимальны, — со-
гласен член Ассоциации адвокатов 
России Шамиль Султанов. — Финан-
сирование таких проектов осущест-
вляется банком, что, с одной стороны, 
исключает перебои в поступлении де-
нег, с другой — нецелевое расходова-
ние средств.

Новые правила и были введены для 
того, чтобы предотвратить появле-
ние долгостроев и обманутых доль-
щиков, напомнил член комитета Гос-
думы по строительству и ЖКХ Сергей 
Колунов.

— Число обманутых участников до-
левого строительства уменьшается 
с каждым месяцем, а новых обманутых 
подписантов ДДУ не появляется, ведь 
в случае банкротства застройщика 
средства в полном объёме возвраща-
ются тем, кто их вложил, — добавил он.

Но риск банкротств самих девело-
перов всё равно есть, отметил ведущий 
аналитик федеральной компании «Эта-
жи» Александр Иванов. От этого очень 
сложно застраховаться даже крупным 
компаниям, подчеркнул он.

— Эскроу-счета не спасают от бан-
кротств, они больше нацелены на за-

щиту прав дольщиков: деньги граж-
дан аккумулируются на них до тех 
пор, пока застройщик не введёт дом 
в эксплуатацию. А наличие этих 
средств на счетах позволяет при-
влечь другого девелопера для за-
вершения стройки, — напомнил он.

По мнению основателя и владель-
ца группы «Родина» Владимира Ще-
кина, долгострои могут появляться 
и с эскроу-счетами — из-за низких 
темпов продаж и проблем с проект-
ным финансированием отдельные 
компании могут откладывать сро-
ки сдачи объектов.

— Но если девелопер сорвал сроки 
или обанкротился, покупатель всег-
да может вернуть вложенные сред-
ства, — подчеркнул он.

Сейчас основная проблема от-
расли связана с дефицитом платё-
жеспособного спроса, пояснил Ще-
кин. По его мнению, для её решения 
государству следует продлевать дей-
ствие льготных программ, а также 
стимулировать создание высоко-
технологичных рабочих мест. Так-
же девелоперы испытывают труд-
ности в связи с резкой инфляцией, 
которая не всегда обусловлена су-
губо экономическими причинами, 
добавил он.

По словам Владимира Щекина, 
сохраняются сложности, связанные 
с дефицитом кадров. Для их преодо-
ления нужно создавать новые про-
фильные учебные заведения и совер-
шенствовать базу для практических 
занятий в вузах, полагает эксперт.

Общество

Суд вынес приговор соратникам 
националиста Максима Марцинкевича

Сергиево-Посадский городской суд Московской области вынес приго-
вор подельникам националиста Максима Марцинкевича по прозвищу 

Тесак за четыре убийства мигрантов. Они были совершены в 2003 году. По 
делу проходили шесть человек, обвиняемых по статье УК об убийстве по 
мотивам национальной ненависти и вражды. 

  Андрея Кайля приговорили к 15 годам лишения свободы. Алексей Гудилин, 
Семён Токмаков и Павел Хрулев отправятся в колонию на 13 лет, Максим Хо-
тулев — на 10, Александр Лысенков — на восемь. У Токмакова с учётом ранее 
вынесенного Краснодарским краевым судом приговора окончательное на-
казание составило 15 лет лишения свободы. Отбывать наказание все осуж-
дённые будут в исправительной колонии строгого режима.

  В сентябре 2020 года Тесак покончил с собой в одиночной камере СИЗО 
в Челябинске. Он оставил записку, в которой признался в убийствах гастар-
байтеров в начале 2003 года и указал имена своих подельников, подроб-
но описав роль каждого из них. Во всех четырёх убийствах участвовал и сам 
Марцинкевич, но его уголовное дело было прекращено 13 февраля 2023 года 
в связи с его смертью. Уголовное дело прекращено с согласия родственни-
ков, уточняли в СК. 

  Ранее, 27 июля, к 16 годам колонии за убийство двух человек в парке Ло-
синый Остров в Подмосковье был приговорен ещё один соратник Тесака 
Максим Аристархов. По этому делу Марцинкевичу тоже было предъявлено 
обвинение посмертно. 

  Адвокаты осуждённых ранее заявляли «Известиям», что не считают сво-
их подзащитных виновными и будут требовать для них оправдательного при-
говора. 
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Театральный ремонт

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий»

В октябре секретариат Союза теа-
тральных деятелей (СТД) России 

утвердит новый регламент нацио-
нальной премии и фестиваля «Золо-
тая маска».

С принятием лет этак на пять–во
семь запоздали — с некоторых пор 
скандал и «Золотая маска» стали си
нонимами в ущерб творческой со
ставляющей, но, как говорится, луч
ше поздно, чем никогда.

Поскольку в СТД работают муд
рые люди, они заранее неофици
ально ознакомили общественность 
с проектом документа, дабы понять 
спектр мнений и соответственно 
корректировать работу. Напомню, 
какие нововведения призваны усо
вершенствовать наш театральный 
процесс.

В новом регламенте сокраще
но количество номинаций. Было 
38, станет 31 — не будут выбирать 
лучших композитора, художника 
по свету (и в драматическом, и в му
зыкальном театре), актёра на роль 
второго плана в оперетте/мюзикле, 
драматурга в драматическом театре.

Такие номинации, как «Экспери
мент», «Драматический спектакль 
малой формы», «Спектакль совре
менного танца», также исчезнут 
в качестве самостоятельных.

Президентом «Золотой маски» 
станет председатель СТД (сегодня 
это народный артист РСФСР Алек
сандр Калягин), который единолич
но назначает гендиректора всей ин
ституции.

Списки кандидатов в эксперт
ные советы и жюри формирует СТД, 
а не ассоциации, гильдии и другие 
профобъединения, как это принято 
сейчас. А утверждают и редактиру
ют гендиректор премии и предста
вители Минкультуры.

Номинантов на премию, в свою 
очередь, утверждает секретариат 
СТД, при этом учитывается позиция 
Минкультуры.

Мнения о новом проекте регла
мента «Золотой маски», если судить 
по откликам в СМИ и соцсетях, ва
рьируются от «наконецто, давно 
пора, теперь будем таланты поддер
живать, а не скандалить» до «позор, 
пропала независимая премия, те
перь чиновники всё подомнут под 
себя».

Позволю себе не разделить 
ни первое, ни второе. Скандалы во
круг «Золотой маски» как были, так 
и будут.

Вопервых, потому что это кон
курс. Ктото побеждает, ктото про
игрывает, и недовольные экспер
тами и судьями — обязательная 
соревновательная составляющая.

Вовторых, у «Золотой маски», 
в отличие от премий в смежных ис
кусствах, нет сопоставимых по ста
тусу конкурентов, а победа на ней, 
так сложилось, влияет на получе
ние званий и господдержки, что 
особенно важно для провинциаль
ных коллективов. Соответствен
но, ставка высока, и эмоции зашка
ливают.

Избавиться от нездорового ажи
отажа вокруг «Золотой маски» мож
но только одним способом: нам 
нужно больше премий, хороших 
и разных, как с государственной, 
так и со спонсорской поддержкой. 
Причём отвергнутые номинации — 
«Спектакль современного танца», 
«Эксперимент», «Драматический 
спектакль малой формы» — вполне 
могут быть формообразующими са
мостоятельных премий всероссий
ского масштаба.

А номинаций на «Маске», на мой 
взгляд, должно быть ещё на порядок 
меньше. Даже их нынешнее урезан
ное количество обесценивает пре
мию.

Кстати, идеальный способ изба
виться от номинативного комплек
са уже 21 год продвигает учреди
тель «Золотой маски» СТД. У премии 
«Гвоздь сезона», которую он также 
учредил, нет специальных номина
ций. Награду получает спектакль — 
как результат работы всего творче
ского коллектива.

Неясным остаётся, зачем «Ма
ске» два жюри. Театрто у нас один, 
направлений в нём два — драмати
ческое и музыкальное. Если дать 
их представителям возможность 

оценивать друг друга, кланово
сти и предвзятости, неизбежных 
при любом судействе, точно будет 
меньше.

Формат тоже имеет значение. 
На музыкальных и балетных кон
курсах давно отказались от обще
ний и обсуждений — только оценки 
в запечатанных конвертах. Сум
мировали — определили победи
теля. Недовольных остаётся много, 
но прозрачность процедуры проте
сты останавливает.

Что касается административной 
реформы премии (состав как экс
пертных советов, так и жюри кон
тролирует СТД, утверждает пред
седатель, редактирует, если сочтёт 
нужным, Минкультуры), то стран
но возмущаться её якобы предвзя
тостью и намерением задушить сво
бодную мысль.

СТД — общественная органи
зация. Национальную премию со
держало и содержит государство 
в лице Министерства культуры, вы
деляющее СТД средства на её про
ведение. Генспонсор, спонсоры 
и партнёры «Золотой маски» тоже 
привлечены им.

Кто платит, тот и музыку заказы
вает — эта формула и зафиксирова
на в новом регламенте. Желающие 
быть независимыми могут заре
гистрировать свою премию и вру
чить собственные награды.

И последнее. Есть у «Золотой 
маски» замечательное приобре
тение — одноимённый фестиваль, 
во время которого жители горо
дов (в нынешнем году это Ниж
ний Новгород, Омск, Ульяновск, 
Екатеринбург, Новокуйбышевск, 
Пермь, Новосибирск, Петроза
водск, Костомукша, Череповец, Но
вокузнецк, Нижний Тагил, Санкт
Петербург) имеют возможность 
увидеть, чем богата театральная 
Россия.

Здесь уже никто ни с кем не кон
курирует — коллективы мирно со
седствуют, показывают спектакли, 
обмениваются опытом. Идеальная 
и, как видно, легко достижимая мо
дель театрального сосуществова
ния.

А премия «Золотая маска», как 
и любая премия такого масшта
ба, — дело хлопотное и конфликт
ное, к чистому искусству порой 
имеющее весьма отдалённое отно
шение. Это и надо учитывать, оце
нивая перспективы её нового регла
мента.

Культура

МНЕНИЕ КНИЖНЫЙ ОБЗОР  

«ИСТОРИЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО КИНО»

Под редакцией  
Даулета  
Жанайдарова

Идея вместить 
в небол ьш у ю 
книгу всю исто
рию отечествен
ного кино — как 
минимум смелая. 
Но ещё сложнее — изложить множество 
событий и описать сотни фильмов так, 
чтобы это выглядело не сухим учебни
ком или энциклопедической статьёй, 
а увлекательным эссе, помогающим 
понять, почувствовать и заинтересо
ваться. Стоит признать: с этой задачей 
коллектив авторов справился. И хотя 
повествование подчас грешит пере
числением «через запятую» — причём 
даже это не помогло избежать лакун 
и забытых фигур (киноманы могут по
упражняться и поискать «тени забытых 
предков»), — книга читается легко, а упо
мянутые фильмы хочется пересмотреть.

Да, здесь нет никакой новой фак
тологии, прямых речей, сопоставле
ния мнений, неожиданных подробно
стей и прочих вещей, которых мы ждём 
от более основательных трудов. И, соб
ственно, оно неудивительно: книга вы
росла из сценариев для цикла видеолек
ций, которые выпускались на известном 
стриминговом сервисе.

Это не киноведческая, а журналист
ская работа (хотя и весьма точная — на
учным консультантом выступил мэтр 
киноведения Евгений Марголит). Одна
ко в своём жанре она выполнена на вы
соте. И учитывая, что предмета об исто
рии кино у нас в школах до сих пор нет, 
такой ликбез более чем актуален. Жаль 
только, что в физическом виде книга 
не существует — лишь в электронном, 
на Букмейте. Но зумерам такой вари
ант, пожалуй, даже привычнее.

«РУССКИЙ АВАНГАРД. И НЕ ТОЛЬКО»

Андрей  
Сарабьянов

Книга одного из  
лучших в ми ре 
специалистов 
по р ус с ком у 
авангарду, руко
водителя про
екта «Энцикло
педия русского авангарда», куратора 
множества выставок Андрея Сарабья
нова формально — сборник его ранее 
опубликованных статей, о чём сам ав
тор сообщает в предисловии (а в конце, 
в примечаниях, указывает «происхож

дение» каждого текста — например, ма
териал для каталога, доклад на конфе
ренции и т.д.).

При этом фрагментарности и слу
чайности здесь не чувствуется. На
против: Андрею Дмитриевичу удалось 
выстроить стройную логику повество
вания: от общего исторического обзо
ра в первой главе — к циклу эссе о кон
кретных фигурах во второй и, наконец, 
к рассказу о находках, совершённых 
уже в наши дни (здесь в центре внима
ния — история вокруг Яранского ху
дожественного музея; «Известия» пи
сали об этом открытии Сарабьянова). 
И своего рода постскриптумом, эпи
логом можно назвать финальную гла
ву «Друзья» — самую субъективную 
и на первый взгляд не имеющую пря
мого отношения к описываемой эпохе. 
Но на самом деле показывающую, что 
жизнь авангарда продолжается — и в ху
дожниках, и в исследователях.

Издание ориентировано в первую 
очередь на широкую публику — но даже 
в таких книгах крупные учёные (а Са
рабьянов, безусловно, принадлежит 
к их числу) считают своим долгом сле
дить за научной точностью изложения 
фактов и тщательностью атрибуций.

«СКОРЛУПЫ. КУБИКИ»

Михаил  
Елизаров

Сборник расска
зов «Кубики» вы
шел у Михаила 
Елизарова ещё 
в 2008м. С тех пор 
писатель полу
чил кучу премий, 
завоевал широ
кую известность, а его романбестсел
лер «Библиотекарь» был экранизирован 
в формате сериала. И теперь Елизаров 
решил дополнить «Кубики» новой пор
цией прозы и выпустить всё под одной 
обложкой.

Свежее дополнение на самом деле 
отличается от материала 15летней дав
ности хотя бы тем, что это четыре раз
вёрнутые истории, а не россыпь кратких 
(в основном жутковатомакабрических) 
зарисовок. Фактически полноценные 
повести. Название сборнику дала пер
вая из них. В ней героем повествова
ния становится непонятное существо — 
злой дух абортированного эмбриона. 
И при всей чернушности, за что Елиза
рова изрядно критиковали ещё во вре
мена «Кубиков», «Скорлупы», пожалуй, 
самая человечная и метафоричная вещь 
в сборнике. Посвоему примечательна 
и последняя из новых работ — «Ты за
был край милый свой», судя по всему, на

сквозь автобиографичная, но оставляю
щая привкус незавершённости.

В целом же писатель остался верен 
стилю «Кубиков»: назовём его физиоло
гичным гиперреализмом. Неподготов
ленного читателя эта проза шокирует, 
значок «18+» на обложке — не формаль
ность. Зато более толстокожие потре
бители, способные сохранить эмоцио
нальную дистанцию от прочитанного, 
могут поразмышлять над тем, как аб
сурд и жестокость Елизарова воспри
нимаются в контексте разных времён.

«БАРХАТНАЯ КИБИТКА»

Павел  
Пепперштейн

Художник и писа
тель Павел Пеп
перштейн уже 
не раз выступал 
в жанре белле
тризированной 
м е м у а р и с т и 
ки. Достаточно 
вспомнить его прошлый роман «Экс
гибиционист», посвящённый годам, 
проведённым в Германии. Новая кни
га более хаотична и фрагментарна, по
скольку воспоминания здесь образу
ют не столько связное повествование, 
сколько коллаж, в котором нашлось 
место и детским впечатлениям, 
и уже вполне себе взрослым историям 
(взрослым во всех смыслах, да). Но са
мое интересное, что Пепперштейн по
стоянно балансирует между правдой 
и вымыслом, оставляя возможность 
читателю гадать, что из этого произо
шло в реальности, а что — в вообража
емой вселенной автора.

«Бархатная кибитка», конечно, 
не «честные» мемуары, а постоянная 
игра в «верю — не верю». Имена класси
ков — в диапазоне от Бориса Заходера 
до Владислава МамышеваМонро (не го
воря уже про отца и мать Пепперштей
на — Виктора и Ирину Пивоваровых) — 
мелькают здесь наряду с неизвестными 
публике друзьями детства, случайными 
знакомыми и персонажами разной сте
пени эксцентричности. Но реальными 
ли? Пепперштейн предстаёт эдаким ба
роном Мюнхгаузеном из позднего СССР, 
и его ироничные байки, приправленные 
обсценной лексикой, наполнены той же 
витальностью и драйвом, что и расска
зы Эриха Распе. Чего в книге не хвата
ет, так это авторских иллюстраций. Но, 
возможно, Пепперштейн однажды и на
думает переиздать свой труд в виде пол
ноценной книги художника. В «Кибит
ке» всё к тому располагает.

Сергей Уваров

Юные 

мутанты

Новый мультфильм  

про черепашекниндзя  

слили в Сеть

Олег Клещев

В широкий мировой прокат «Чере-
пашки-ниндзя: Погром мутантов» 

выходят 2 августа, но первые офи-
циальные показы состоялись уже 
31 июля в Великобритании, и в этот же 
день в Сети опубликовали пиратскую 
копию. Озвучили фильм Джеки Чан, 
Джон Сина, Роуз Бирн и другие голли-
вудские звёзды. «Известия» посмотре-
ли анимационную новинку. Внимание, 
спойлеры!

Качество опубликованной копии, 
конечно, оставляет желать лучшего. 
Но такая ранняя утечка всё равно под
портила релиз долгожданной новин
ки, на создание которой ушло более 
трёх лет и примерно $70 млн без учё
та маркетинга.

К проекту подошли серьёзно 
и позвали сразу нескольких мировых 
звёзд для озвучки героев. Наставни
ком черепашек, крысой Сплинтером, 
стал Джеки Чан, одному из класси
ческих персонажей (мутантносо
рог Рокстеди) свой голос подарил 
популярный в США актёр и рест
лер Джон Сина (последняя его яркая 
роль — во франшизе «Форсаж»). Луч
шего друга рогатого гиганта, антро
поморфного кабана Бибопа, «сыграл» 
Сет Роген. Рэпзвезда Айс Кьюб испол
нил роль главного злодея, а его созда
теля (гениального, но безумного учё
ного Бакстера Стокмана) — Джанкарло 
Эспозито («Во все тяжкие»). Также над 
озвучкой работали звезда Marvel Пол 
Радд и актриса Роуз Бирн.

Отличительная особенность новых 
«Черепашек» — уникальный стиль, со
четающий в себе элементы двумерной 
и трёхмерной анимации. Напоминает 
другой супергеройский хит этого года 
«Человекпаук: Паутина вселенных». 
Картинка будто бы стилизована под 
серию комиксов, которые лежат в ос
нове всей франшизы: линии и контуры 
грубые и угловатые, а движения героев 
менее плавные — как если бы на экра
не показывали страницы из журна
лов. На фоне непрекращающегося 
потока 3Dанимации от Disney, Pixar, 
Dreamworks и других студий «Погром 
мутантов» приятно выделяется.

Критики, успевшие посмотреть 
мультфильм, тоже остались довольны 
новинкой: на Rotten Tomatoes рейтинг 
составил 97%. «Погром мутантов» хва
лят за захватывающий сюжет, обилие 
экшенсцен и юмора, а также отмеча

ют качество анимации и озвучки глав
ных героев. На IMDb оценка зрителей 
менее восторженная: 7,8 балла из 10.

«Погром мутантов» — это одновре
менно история происхождения супер
геройской команды и фильм о под
ростковом взрослении. Четвёрка 
в панцирях — всего лишь тинейджеры, 
пытающиеся выжить в большом горо
де под руководством наставникакры
сы. Новинка рассказывает о первом 
серьёзном враге черепашек и их дебю
те в качестве борцов с преступностью.

Создатели «Погрома мутантов» 
уделили особое внимание дизайну 
черепашек и наделили каждого героя 
собственным характером, увлечения
ми и даже комплекцией. Рафаэль, на
пример, самый вспыльчивый и силь
ный и потому обладает более крупным 
телосложением, а Донателло (умней
ший из четвёрки) выглядит как насто
ящий ботан: худощавый и носит очки. 
Внешняя уникальность не всегда была 
присуща бойцам в панцирях: в леген
дарном сериале 1987 года о черепаш
кахниндзя они различались только 
оружием, цветными повязками и бук
вами на поясах, но в остальном были 
практически идентичны.

Наставник Сплинтер тоже пережил 
несколько изменений: теперь он ста
рый и не доверяет людям — послед
них пугает его внешний вид, а сам 
тренер призывает четвёрку добывать 
себе пропитание и продукты воров
ством. Обучение боевым искусствам 
тоже обрело комичный тон: Сплинтер 
учил черепашек по старым обучаю
щим видеокассетам, а также по клас
сическим боевикам о единоборствах. 
Эйприл О’Нил сделали афроамерикан
кой и омолодили её до возраста чере
пашек — она теперь тоже подросток.

Завязка у мультфильма не самая 
революционная: много лет назад учё
ныйбунтарь Бакстер Стокман вызвал 
утечку мутагена. Изза химикатов по
явилась четвёрка будущих супергеро
ев, а также группировка агрессивных 
антропоморфных мутантов, во главе 
которых стоит злодей Супермуха. Че
рез 15 лет после инцидента обе группы 
встречаются, но черепашки хотят за
щитить мир, а банда, наоборот, стре
мится создать расу видоизменённых 
животных, чтобы поработить чело
вечество. На их конфликте строится 
сюжет ленты.

Обидно, что не показали само
го главного антагониста франши

зы — Шреддера. Но списывать злодея 
со счетов рано — его упоминают в сце
не посреди титров. В ней показыва
ют повседневную жизнь черепашек 
в средней школе: Донателло открыл 
компьютерный клуб, Рафаэль занялся 
борьбой, Микеланджело хочет стать 
стендапкомиком, а Леонардо присо
единяется к команде Эйприл О’Нил.

За ними наблюдают ослабевший 
Супермуха и Синтия Утром — руково
дитель компании, занимающейся раз
работкой мутагенов и других опасных 
химикатов. Появление героев в панци
рях нарушило её планы, и, чтобы спра
виться с новыми хранителями горо
да, ей придётся позвать Шреддера. Так 
что с большой вероятностью именно 
он будет противодействовать чере
пашкам в будущих фильмах.

Преданных фанатов сразу должна 
зацепить фамилия Синтии. Утромы — 
раса пришельцев, внешне напоми
нающих большие головы со щупаль
цами вместо конечностей. К ним же 
относится суперзлодей Крэнг, кото
рый встречается как в анимационных 
сериалах и комиксах, так и в по
следнем пол
нометражном 
фильме. Он  
тоже вполне 
может стать 
угрозой для 
новоиспечён
ных героев.
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Конфликт интересный

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Н а этой неделе пришли любопытные 
новости из Северной Америки о затя-

нувшемся деле, связанном с контрактной 
ситуацией вратаря сборной России Ивана 
Федотова в НХЛ. После того как он при-
нял участие в организованной ЦСКА 
пресс-конференции, прошло три неде-
ли, и всё это время стороны сохраняли 
молчание. Сейчас североамериканский 
агент игрока, очень влиятельный специ-
алист в своём деле Джей Пи Бэрри выпу-
стил заявление, сославшись на позицию 
самого Федотова. Общий посыл таков: 
вратарь как можно быстрее хочет разре-
шения дела, чтобы возобновить карьеру.

Понятно, что договориться сто-
ронам, если серьёзный разговор был, 
пока не удалось, а сам игрок, похоже, 
не сильно огорчится, если ему придёт-
ся ехать в «Филадельфию». Заяви Фе-
дотов, что не хочет иметь дела с «Флай-
ерс» и готов играть только в ЦСКА, 
уверен, всё бы обошлось гораздо спо-
койнее. Насильно, как известно, мил 
не будешь. Однако этого не случилось.

В нынешней ситуации, когда обе 
стороны в публичном пространстве 
сознательно отделываются ничего 
не значащими фразами, сложно пове-
рить, что всё обойдётся гладко. Хотя 
решение, при котором каждая из сто-
рон сохранит своё лицо, было бы иде-
альным. Возможно, промедление 
в деле Федотова связано именно с по-
иском такого выхода. Но прямо сей-
час история по-прежнему смотрится 
странно.

Месяц назад вероятность продол-
жения карьеры Федотова в составе 
«Филадельфии» можно было оцени-
вать как очень высокую. Клуб, кото-

рый испытывал сложности во вратар-
ской линии на протяжении последнего 
времени, был серьёзно заинтересован 
в Иване. Если бы он не был нужен «Лёт-
чикам» и сам не хотел играть за океа-
ном, вопрос давно следовало бы 
закрыть. Первые комментарии вице-
комиссионера НХЛ Билла Дэйли и од-
новременно молчание «Флайерс» до-
пускали неоднозначность ситуации.

Получается, что спор между двумя 
клубами и двумя лигами теперь будет 
решать ИИХФ. Раз разбирательство 
дошло до Международной федерации 
хоккея, то присутствует как минимум 
скрытый конфликт. Президент ИИХФ 
Люк Тардиф не сказал ничего конкрет-
ного, если не считать дежурной фразы 
о «полном сотрудничестве сторон» как 
обязательной составляющей для ско-
рейшего вынесения вердикта. Юриди-
ческий департамент международной 
федерации возглавляет заместитель 
генерального секретаря ИИХФ амери-
канка Эшли Элерт. И кажется, все по-
нимают, какое она может вынести ре-
шение в нынешней геополитической 
ситуации.

«Филадельфия» и НХЛ считают: 
контракт Федотова с «Флайерс», кото-
рый он не мог исполнять из-за служ-
бы в армии, должен быть перенесён 
на предстоящий сезон. Даже если 
юристы, представляющие интере-
сы ЦСКА, уверены на сто процентов 
в справедливости своих аргументов, 
это ничего не значит. В более спокой-
ные в политическом отношении вре-
мена КХЛ ещё могла защитить свои 
интересы.

Например, в 2012 году две лиги ра-
зобрались с делом Николая Прохор-
кина. Тогда ещё юный форвард уехал 
в «Лос-Анджелес» и сыграл восемь 
матчей в АХЛ, прежде чем вернул-
ся обратно в ЦСКА. Точнее, Прохорки-
на вернули, признав его контракт с ар-
мейским клубом легитимным. Есть 
обоснованные сомнения относитель-
но того, что НХЛ сейчас решила выиг-
рать дело нахрапом, не имея за душой 
своих доказательств. Это достаточ-
но консервативная организация, кото-
рая долго раскачивается, но если она 
всерьёз собралась драться за свои ин-
тересы, то придёт на разборку не с го-
лыми руками. Проигрыш в нынешних 
обстоятельствах будет для россий-
ской стороны двойным ударом.

Спорт

Американские гости
Сможет ли Касаткина впервые пройти Свитолину

Дмитрий Гарин 

В конце июля в Вашингтоне стартова-
ли турниры серии WTA 500 и АТР 500, 

где участвуют многие наши ведущие 
теннисисты. И пока у нас всего одна 
потеря: Анастасия Потапова не смог-
ла пройти олимпийскую чемпионку 
Белинду Бенчич. Зато свои матчи пер-
вого круга выиграли Дарья Касаткина, 
Людмила Самсонова, Аслан Карацев 
и Александр Шевченко. Организаторы 
американского турнира пошли на бес-
прецедентное решение, отменив руко-
пожатия украинцев с российскими и бе-
лорусскими игроками.

�� ЗАШЛИ НА ВТОРОЙ

У мужчин после месячного пере-
рыва в тур вернулся Аслан Кара-
цев. Полуфиналист Australian Open 
2021 в этом году провёл только один 
выдающийся турнир  — «Мастерс» 
в Мадриде, где уроженец Владикавка-
за дошёл до полуфинала. Однако раз-
вить успех помешала травма. Аслан 
успел вернуться к «Ролан Гаррос», су-
мел пройти квалификацию и первый 
круг, но затем вылетел от 12-го сеяно-
го Фрэнсиса Тиафо. В Штутгарте, Хал-
ле и на Уимблдоне Карацев также огра-
ничивался одной победой в основной 

сетке. Но на любимом харде он явно 
способен на большее.

В Вашингтоне Аслан начал с уве-
ренной победы над австралийцем Ки-
ранпалом Панну. Правда, во втором 
круге ему вновь предстоит встреча 
с Тиафо. Американец посеян под вто-
рым номером и пропускал первый круг. 
Но наверняка у Карацева есть желание 
взять реванш за недавнее поражение 
в Париже.

Во второй круг вышел и ещё один 
российский участник турнира — Алек-
сандр Шевченко. Причём ростовчанин 
сумел переиграть победителя двух 
турниров ATP американца Максима 
Кресси. Далее ему предстоит встреча 
с ещё более непростым соперником — 
Себастьяном Кордой. Экс первая ра-
кетка мира среди юниоров сейчас вхо-
дит в топ-30 мирового рейтинга.

— Обоим будет очень сложно прой-
ти второй круг, соперники попались 
крайне сильные, — отметил в разго-
воре с «Известиями» титулованный 
российский теннисист Андрей Чес-
ноков. — При этом шансы на побе-
ду будут и у Карацева, и у Шевченко. 
В Париже Тиафо выиграл у Аслана в че-
тырёхсетовом очень сложном матче. 
Наверняка он сделал из него выводы 
и постарается дать новый бой. Что ка-
сается Корды, то он не так стабилен 

в этом году, как в прошлом. Плюс Шев-
ченко прошёл Кресси и должен сейчас 
находиться на моральном подъёме.

Турнир в столице США пропуска-
ет вся «русская тройка». Карен Хача-
нов продолжает восстанавливаться 
от травмы, а Андрей Рублёв и Даниил 
Медведев решили взять небольшую 
паузу в выступлениях. И это логично. 
Например, тот же Медведев к середине 
июля одержал уже больше побед, чем 
за весь прошлый сезон (46 против 45), 
провёл 55 матчей и завоевал пять титу-

лов — в Роттердаме, Дохе, Дубае, Май-
ами и Риме. Кроме того, на его счету 
финал в Индиан-Уэллсе и полуфиналы 
в Аделаиде и на Уимблдоне. Мягко го-
воря, насыщенный график — даже ли-
дер мирового рейтинга испанец Карлос 
Алькарас в нынешнем сезоне провёл 
всего 51 официальную игру, одержав 
47 побед. Что уж говорить о сербе Но-
ваке Джоковиче, который ограничил-
ся 38 матчами в 2023-м.

Примечательно, что в Вашингтоне 
Даниил не играл с 2019 года, когда усту-

пил в финале австралийцу Нику Кирьо-
су. Но в 2020-м в конце июля — начале 
августа тур был на паузе из-за ковида, 
в 2021-м в это время Медведев высту-
пал на Олимпиаде в Токио, а в прошлом 
сезоне предпочёл столице США мекси-
канский Лос-Кабос, где, кстати, завое-
вал чемпионский титул.

�� РУКИ ПРОЧЬ

Рукопожатие соперников до и после 
матчей традиционно для многих видов 
спорта, а в некоторых даже является 
обязательным и прописано в правилах. 
Однако такое простое действие, кото-
рое демонстрирует принципы фейр-
плей, стало камнем преткновения для 
украинских спортсменов.

В теннисе рукопожатия с росси-
янками и белорусками бойкотируют 
все ведущие представители Украи-
ны на любых турнирах. Их действия 
очень не нравятся болельщикам, ко-
торые одаривают теннисисток сви-
стом и гулом. Украинки жаловались 
на фанатов в СМИ, просили вмешаться 
WTA, не меняя при этом своего поведе-
ния на корте. И вот, похоже, им удалось 
продавить организаторов соревнова-
ний. На этой неделе они опробовали 
новую тактику.

Перед матчем украинки Элины Сви-
толиной и Виктории Азаренко было 
объявлено, что никаких рукопожатий 
после завершения этой игры не будет. 
В итоге Свитолина одержала победу, 

а Азаренко сразу отправилась в разде-
валку. Украинка сказала, что доволь-
на этим решением. Она добивалась 
чего-то подобного несколько месяцев. 
Ещё на «Ролан Гаррос» Элина призыва-
ла организаторов турниров выпускать 
пресс-релизы, предупреждающие, что 
после матчей украинских теннисистов 
с россиянами и белорусами «ожидает-
ся политическая акция».

Россиянки и белоруски иногда шли 
соперницам навстречу. Но им за это до-
ставалось. Так, удар на себя приняла 
Дарья Касаткина на «Ролан Гаррос». По-
сле матча всё с той же Свитолиной она 
оценила игру поднятым вверх боль-
шим пальцем, не приближаясь к со-
пернице для рукопожатия. За это она 
была освистана зрителями.

В Вашингтоне Касаткина и Сви-
толина вновь встретятся во втором 
круге. Пока в их противостоянии счёт 
7:0 в пользу украинки. Посмотрим, 
удастся ли Дарье размочить эту не-
удачную серию. В первом круге пер-
вая ракетка России прошла сильную 
бельгийку Элизе Мертенс. Также от-
лично начала защиту титула Людми-
ла Самсонова. Она позволила амери-
канке Даниэль Коллинз взять всего 
четыре гейма. А вот Анастасия Пота-
пова завершает борьбу в Вашингто-
не. В конце первого сета с Белиндой 
Бенчич россиянка отказалась от про-
должения матча из-за травмы. Будем 
надеяться, что повреждение не очень 
серьёзное.

«Малком обещал вернуться — 
попрощаться с болельщиками»
Футболист «Зенита» Данил Круговой — об уходе из клуба звёздного бразильца, 
первых потерянных очках в сезоне и возможной чемпионской интриге

Алексей Фомин  

Ф утболисты петербургского «Зени-
та» в минувшие выходные поте-

ряли первые очки в новом сезоне РПЛ. 
Они упустили на выезде победу над 
«Ростовом» (1:1) в матче второго тура 
чемпионата России. Вышедший в этой 
игре на замену полузащитник Данил 
Круговой дал интервью «Известиям», 
в котором объяснил причины неуда-
чи, прокомментировал уход из клуба 
нападающего Малкома и полузащит-
ника Далера Кузяева, рассказал о сво-
ей женитьбе, а также оценил вероят-
ность усиления конкуренции в борьбе 
за золото РПЛ, последние пять сезо-
нов с большим отрывом достававше-
еся «Зениту».

Что случилось с «Зенитом» в конце мат-
ча с «Ростовом»?

Подача, выигранное игроком «Ро-
стова» единоборство — и мяч оказыва-
ется сверху. Мост (Андрей Мостовой. — 
«Известия») ударил, хотел мяч вынести 
и случайно задел Чернова в штрафной 
площади. В итоге получили пенальти. 
Чистый пенальти — не спорю.

Показалось, что пенальти возник неслу-
чайно — ваша команда слишком увлек-
лась игрой на удержание счёта.

В конце матча, даже до того как 
я уже вышел на поле — минуты с 80-й, 
игроки «Ростова» начали забрасывать 
нашу штрафную передачами. Каж-
дая атака, которая у них была, закан-
чивалась забросами на Комличенко 
и других высоких футболистов, что-
бы выиграть борьбу и либо зарабо-
тать пенальти, либо, чтобы мяч отлетел 
на подбор и оттуда удар последовал. 
Я считаю, что мы в конце начали про-
сто выносить мячи — без адреса. Мяч 
у Миши (Михаил Кержаков. — «Изве-
стия») — он выбивает вперёд, а мы про-
игрываем единоборства, и атака идёт 
обратно в нашу сторону.

Как со скамейки смотрелся эпизод, ко-
гда Хорен Байрамян ткнул в грудь Густа-
во Мантуана, который упал и схватил-
ся за лицо?

Я не видел, честно говоря. Как раз 
в этот момент пошёл разминаться, по-
этому сам эпизод пропустил. Что там 
было, не знаю.

Есть повод тревожиться из-за потерян-
ных очков в матче с «Ростовом» и того, 
как стали безадресно выносить мячи 
в концовке?

Да нет, не думаю. Потому что сезон 
только начинается. Это лишь вторая 
игра в чемпионате. В прошлом году 
мы турнир тоже начали выездной ни-

чьей с «Химками» (1:1). Поэтому всё за-
висит только от нас, от нашей работы. 
И я уверен, что всё будет хорошо.

Тот матч с «Химками» чем-то похож 
на прошедшую игру с «Ростовом»...

Да, тогда тоже вели 1:0 и пропусти-
ли в концовке игры — Резиуан Мирзов 
нам забил. Но тогда у нас моментов 
было больше. А сейчас, к сожалению, 
почему-то опасных атак и даже ударов 
по воротам стало меньше.

Успели попрощаться с Малкомом?
После первой игры с «Нижним» 

(2:0) нам сказали, что он уже уезжа-
ет. Он не тренировался, не играл, по-
этому попрощались с ним на базе по-
сле игры. Но Малком сказал, что 
он ещё вернётся, чтобы мы его че-
рез «коридор» пропустили.

На ближайшем матче с «Динамо»?
Нет, может быть, на трениров-

ку приедет. Я думаю, что он ещё 
на домашнюю игру нашу смо-
жет прийти. Как раз ближайший 
матч в Питере 
у нас именно 
с «Динамо». 
Хотя на эту 
встречу вряд 
ли получится у него приехать. 
Наверное, когда у Малкома бу-
дет свободное время, он при-
едет. Ему ведь ещё нужно 
с болельщиками попрощать-
ся — он обещал.

В последние недели на Малко-
ме, Венделе, Клаудиньо сказы-
вались слухи про их трансфе-
ры, они как-то по-другому 
вели себя на тренировках, 
во время матчей?

Да я не думаю, что 
как-то сказыва-
лось всё это. Что 
именно сказы-
валось?

Разговоры 
об интере-
сах от ев-
ропейских 
клубов. То  
бразильских, 
то с Ближнего 
Востока, куда 
в итоге подпи-
сался Малком.

Так это 
и так во-
круг них 
х о д и -
ло уже 
давно. 

Мы же профессионалы. У нас есть кем 
заменить любого игрока. Тем более 
мы не просто так тренируемся. Одни 
и те же игроки должны что ли выхо-
дить на поле? У нас ещё есть те, кому 
поиграть.

То есть зря конкуренты и недоброжела-
тели «Зенита» надеются, что ушёл Мал-
ком, уйдут другие бразильцы и вы по-
сыпетесь?

Ну, конечно, зря. Ну уйдут эти игро-
ки, и что? Конечно, мы не посыпемся. 
Есть люди, которые могут заменить 
ушедших или тех, кто может уйти. Они 
делают шаг вперёд. Они же не делают 
шаг назад.

П р о с т о  в  п о с л е д н и е 
полгода-год многие уже 
ждали, что кто-то из бра-
зильцев или большинство 
из них уйдут. Можно ска-
зать, что это не скажется 

на чемпионских пер-
спективах «Зенита»?

Конечно. У нас 
же конкуренция 
за место в соста-
ве. Есть трениро-
вочный процесс, 
в ходе которого 
мы конкуриру-
ем между со-
бой. Я считаю, 
что это нор-
мально.

Н о в о з м о ж-
но хотя бы уси-

ление интриги 
в борьбе за чем-

п и о н с т в о , 
при которой 

вы обеспе-
чите себе 

золото 

не за три-четыре тура до финиша, как 
в прошлые сезоны, а чуть позже?

Будем двигаться от игры к игре. 
Если будем выполнять требования 
тренера, то думаю, мы будем выигры-
вать и всё встанет на свои места. Пото-
му что конкуренты будут терять очки. 
Важно, чтобы мы набирали свои.

В июне в своём телеграм-канале вы вы-
ложили фото с девушкой, явно наме-
кавшее на женитьбу.

Да, мы официально поженились.

Жизнь сильно поменялась после этого?
Нет. Просто теперь я более споко-

ен. Потому, что защищён дома, что есть 
семья (улыбается). Раньше она тоже 
была, просто теперь официально всё 
оформлено. Можно полностью погру-
зиться в семейную жизнь. А так особо 
ничего не изменилось.

Вас напрягает то, что с весны в ключе-
вых матчах получаете немного игрово-
го времени, выходили на поле с первых 
минут только в майских играх чемпио-
ната, когда «Зенит» уже обеспечил себе 
чемпионство, а в этом сезоне — только 
в кубковой встрече с «Ахматом» (2:0)?

Я считаю, что каждого здорового 
футболиста это не то чтобы напряга-
ет, но ему это неприятно. Тем не ме-
нее мы профессионалы. Понятно, что 
хочется играть постоянно. Но сколь-
ко мы заслуживаем, столько и играем.

Как вписались в команду новички — 
Ду Кейрос, Страхиня Эракович, Марио 
Фернандес, Александр Коваленко, Де-
нис Адамов?

Ну по бразильцам пускай говорит 
Вильям Оливейра, наш бразильский по-
мощник главного тренера. По ним ниче-
го не могу сказать. А по Коваленко и Ада-
мову... Коваленко первое время было 
тяжело. Где-то он проигрывал на тре-
нировках, не успевал в каких-то мо-

ментах. Сначала была непонятная 
история с ним. А по-

том освоился и те-
перь с каждым 

д н ё м в с ё 
прибавля-
ет и при-
бавляет. 
Сей ч ас 
уже на-

б и р а е т 
свои оптимальные кондиции. Думаю, 
скоро наберёт максимум. А Ден-
чик Адамов только приехал, но я его 
знаю хорошо. Мы давно знакомы. Это 
хороший квалифицированный футбо-
лист, вратарь. Думаю, когда у него по-
явится возможность, он ею восполь-
зуется.
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